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ВНЕОЧЕРЕДНОЙ ТРЕТИЙ СЪЕЗД 
НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР

12 марта Съезд продолжал 
работу.

Затем выступил депутат 
Г . Г .  Гумбарндзе. (Речь пер
вого секретаря ЦК КП Гру
зии публикуется в печати).

Решение о введении поста 
Президента СССР диктуется 
логикой демократичес к и х
преобразований в нашей 
стране, отметил депутат
В. И . Мнроненко. Мы уже 
совершили ошибки, отклады
вая разработку и принятие 
новой Конституции. Опаз
дываем и с заключением но
вого союзного договора. И 
теперь нельзя останавливать
ся в решающий момент. 
р  К уже высказанным на 
С ъезде аргументам высту
пающий добавил ряд сооб
ражений в пользу президент
ской формы правления. В 
частности, он сказал, что, 
защищая идею президент
ства, не стоит делать акцент 
на усилении исполнительной 
власти. По его мнению, ц е 
лесообразность введения пре
зидентства оправдана как об
щими, перспективными сооб
ражениями, так и углубле
нием и ускорением демокра
тических преобразований.

Назвав себя убежденным 
сторонником всенародного  
избрания Президента, депу
тат предложил подумать, не 
является ли предлагаемое 
сейчас исключение— избрать 
первый раз Президента имен
но на Съезде—серьезным и 
важным противовесом. В та
ком случае, сказал он, Съезд 
народных депутатов, обладая 
правом как принять такое 
решение, так и отменить его 
в оговоренных законом слу
чаях, сможет быть гарантом 

«от ■'непомерного возрастания 
1роли президентской власти 

т ущерб другим институтам.
Приведя слова ученого 

Нобеля, именем которого на
звана самая гуманная пре
мия — «Всякая демократия 
заканчивается диктатурой 
подонков», — депутат И. В. 
Дорохов выразил надежду, 
что они не окажутся проро
ческими для нашей страны. 
Сегодня, отметил он, пере
строечным процессам про
тивостоят не только догмати
ческие, но и экстремистские 
силы. Используя обществен
ное недовольство, они стре
мятся захватить неформаль
ное, а затем и формальное 
лидерство. Экстремизм вы
ступает в популистских оде
ждах, стремясь то левой, то 
правой фразой вести за со
бой толпу. Экстремисты пы
таются расколоть наше об
щество. Эти настроения про

явились в ходе первой и вто
рой избирательных кампа
ний.

Кто может навести поря
док? Отвечая на этот воп
рос, оратор подробно оста
новился на необходи м о с т и  
введения президентской вла
сти. Он высказал . мнение, 
что учреждением поста Пре
зидента мы проявляем не 
поспешность, а отставание.

. Депутат предложил дорабо
тать основные положения 
проекта и призвал: хватит 
заседать, давайте работать.

Депутат Н. П. Ш мелев ре
шительно поддержал уста
новление в стране президент
ской власти. В сложной мно
гонациональной стране, ска
зал  он, нужен верховный ар
битр, избранный всем наро
дом. Все больше мы ощуща
ем вакуум решимости, поли
тической воли, власти в на
иболее болезненной сфере — 
экономике, где идет процесс 
развала под воздействием 
ошибок, совершенных уже 
в новое время. Скажем горь
кую правду: мы построили 
в экономике сумасшедший 
дом и  продолжаем жить по 
его законам. И пока не вер
немся к здравому смыслу, 
нормальным экономическим 
законам, из кризиса не вый
дем.

Ученый подверг критике 
принятую на предыд у щ е м  
Съезде правительственную 
программу, назвав ее нере
шительной и половинчатой. 
Необходимо дать простор но
вым формам экономической 
жизни, которые с трудом 
пробивают себе дорогу. Му
жество, авторитет Президен
та нужны, чтобы перейти от 
продразверстки к проднало
гу, покончить с искусствен
ной поддержкой «лежачих» 
хозяйств, освободить дерев
ню от всех остатков крепост
ничества. Депутат выразил 
несогласие с двойственной, 
как он считает, позицией 
правительства в отношении 
кооперации, собственности. 
Нам не обойтись без непопу
лярных, но нужных мер, ре
формы цен и финансов, ска
зал в заключение оратор. 
Надеюсь, что президентство 
проявит смелый подход.

Депутат М. И. Ибрагимов 
поддержал выступивших на 
Съезде за учреждение поста 
Президента СССР и одоб
ривших основные положения 
законопроекта по данному во
просу. Страна в своем дви
жении по пути перестройки, 
сказал сн, подошла к важ
ному рубежу. Становится ре
альностью передача партией

власти Советам, растет по
литизация широких масс. 
Но видно и другое. Участи
лись попытки деструктив
ных сил нарушить нормаль
ный ритм жизни страны, со
здать у людей чувство не
уверенности и страха.

Учреждение поста Прези
дента страны, подчеркнул
оратор, — важный шаг на 
пути повышения авторите
та власти, в том числе и 
исполнительной. Он, несом
ненно, ускорит перестроеч
ные процессы, продвинет 
вперед развитие экономики, 
демократизацию и гуманиза
цию общества. Дополнитель
ный импульс получат также 
разделение законода т е л ь 
ной, исполнительной и су
дебной властей.

По мнению депутата, от
дельные положения пред
ставленного законопроекта 
требуют уточнения. Необ
ходимо со всей тщательно
стью подойти к определению 
компетенции, порядка • и 

рм деятельности Совета 
едерации и Президентского 

совета.
Как считает депутат С. Я. 

Батышев, президентство, не
сомненно, повысит престиж 
государственного правления 
в стране. Председатель Вер
ховного Совета практически 
реальной властью сегодня не 
обладает.

Говоря о ныне сложившей
ся структуре власти, оратор 
указал на ее функциональ
ную несостоятельность и про
тиворечивость. Напри Д1 ер , 
законодательной деятельно
стью занимаются и Верхов
ный Совет, и Съезд народ
ных депутатов. Одновремен
но он считает, что предлага
емое сейчас президентское 
правление не намного упро
щает сложившиеся структу
ры. Наоборот, дополнитель
но намечается утвердить 
пост Президента, Совет Фе
дерации, Президентский со
вет. Не слишком ли мы при
вержены к созданию таких 
структур, от которых потом 
легко отказываемся? — за
дал риторический вопрос вы
ступающий. По мнению уче
ного, должен быть уточнен 
механизм президентской вла
сти, чтобы имелись надеж
ные гарантии от рецидивов 
тоталитаризма.

В суждениях о том, что 
введение института прези
дентства — своего рода чре
звычайная мера, вызванная 
кризисной ситуацией в стра
не, есть доля истины, ска
зал  депутат В . А. Медведев. 
Этот шаг необходим для

принятия, крупных опера
тивных политических реше
ний, направленных на пре
дотвращение эскалации не
гативных процессов. Необ
ходимо выбраться из управ
ленческой сумятицы и рых
лости, которую уже окрести
ли параличом власти.

Секретарь ЦК КПСС под
черкнул: одновременное об
суждение на Съезде двух во
просов — введение прези
дентства и изменение статей 
6 и 7 Конституции — не 
случайное совпадение. Если 
не будет создана сильная и 
дееспособная президентская 
власть, отказ партии от сво
их нынешних функций мо
жет привести к анархии.

Оратор выразил несогла
сие с теми, кто полагает, что 
партия должна ограничить
ся верхушечной парламент
ской деятельностью и чуть 
ли не самоликвидироваться, 
подчеркнув при этом: пере
дача власти от партии госу
дарству — не тактический 
маневр, а  стержневая линия 
руководства КПСС. Вряд ли 
следует опасаться, считает 
он, и того, что Президент — 
лидер партии по рукам и 
ногам будет связан партий
ной дисциплиной. Секретарь 
ЦК КПСС убежден в том, 
что соединение роли партий
ного лидера с постом главы 
государства не только целе
сообразно, но и необходимо 
в нынешних условиях.

В заключение он обратил 
внимание на особенности по
ведения тех критиков пар
тии, которые еще недавно с 
пеной у рта ратовали за пре
зидентство, а сегодня столь 
же категорично отвергают 
эту идею. Этот парадокс, по 
его словам, служит доказа
тельством отсутствия конст
руктивного начала у оппо
нентов КПСС.

Депутат В. И. Гольданский 
сразу обусловил направлен
ность своего выступления, 
заявив, что будет говорить 
об учреждении поста Прези
дента СССР, имея в виду 
конкретно М. С. Горбачева, 
которого г  настоящее время 
считает единственным ре
альным кандидатом.

Не вызывает сомнения, 
продолжал выступающий, не 
просто чрезвычайно назрев
шая, но даже перезревшая 
актуальность закона о пре
зидентстве. Конечнол было 
бы лучше выбирать Прези
дента на основании всеоб
щего равного и прямого из
бирательного права, кеч и 
предлагается делать в даль
нейшем. Но сейчас на это

просто нет времени. Речь 
идет, как образно выразился 
депутат, о срочной реани
мации, а не о санаторном 
лечении.

Нелепыми назвал он пред
положения о том, что соз
дание поста Президента яко
бы обусловлено стремлением 
Горбачева к абсолютной лич
ной власти. По старым мер
кам, он ее получил ровно 
пять лет назад, когда стал 
Генеральным секретарем ЦК 
партии. Абсурдно подозре
вать, чго, посвятив себ'я все 
это время слому администра
тивно - бюрократической си
стемы, в которой полновла
стным хозяином страны была 
партийная верхушка, М. С. 
Горбачев сейчас, дескать, ре
шил захватить в свои руки 
власть в новой ипостаси.

Депутат предложил • ряд 
поправок в обсуждаемый за
конопроект.

Не следует забывать, на
помнил депутат Э. Ю. Сала- 
ев, что мы живем в союз
ном государстве, которое 
составляют суверенные рес
публики. Соблюдение их прав 
в сфере исполнительной вла
сти должно быть обеспечено 
надлежащими гарантиями. 
Именно с таких позиций ряд 
замечаний и дополнений к 
законопр о е к т у предложил 
президент Академии наук 
Азербайджанской ССР.

По его мнению, законо
проект предоставляет Пре
зиденту исключительные пол
номочия в сфере законотвор
ческой деятельности. Пред
лагаемый механизм, счита
ет он, необоснованно прини
ж ает роль советского парла
мента.

Более четко, продолжал 
депутат, должен быть «фор
мулирован пункт, в котором 

• говорится об объявлении во
енного или чрезвычай н о г о 
положения.

Сославшись на то, что во
прос о введении чрезвычай
ного положения в Баку Пре
зидиум Верховного Совета 
Азербайджанской ССР не
рассматривал, выступающий 
настаивал на том, чтобы чет
ко зафиксировать в законо
проекте: чрезвычайное по
ложение Президент СССР 
объявляет при согласии Вер
ховного Совета соответству
ющей союзной республики.

Нужен обновленный союз
ный договор, необходима но
вая четкая регламентация 
функций Союза ССР и со
юзных республик, сказал в 
заключение депутат. Только

(Окончание на 2-й стр.).

Фасовщица ампульного це
ха производственного объеди
нения «Грузбиофармпрепарат» 
Наго Учадзе трудится на сво
ем участке более пяти лет. Се
годня она одна из лучших 
производственниц в цехе.

Фото Рубена Рухкяиа.
*  *  *

На всех пятистах гектарах, 
отведенных под картофель в 
Арахлойском совхозе Болние- 
ского района, с утра до позд
него вечера трудятся механи
заторы, приступившие к севу 
клубней.

(Фотохроника 
ГРУЗИНФОРМа).

Выступление Председателя Президиума Верховного 
Совета Грузинской ССР депутата Г. Г. ГУМБАРИДЗЕ

н а  в н е о ч е р е д н о м  т р е т ь е м  С ъ е з д е  н а р о д н ы х  д е п у т а т о в  С С С Р
Товарищи депутаты!
На найгу долю, несомнен

но, выпала большая ответст
венность — принимать ре
шения, определяющие буду
щий политический облик на
шего общества.

Не отрицая самого инсти
тута ‘ президентства, столь 
естественного и эффективно
го для многих цивилизован
ных, обладающих большими 
демократическими традиция
ми государств, нельзя в то , 
же время не признать, что у 
нас эта форма реализации 
политической власти ложит- • 
ся на весьма своеобразную, 
противоречи в у ю политиче
скую и общественную почву.
И не приходится удивляться, 
что частью общества введе
ние поста Президента вос
принимается как замаскиро
ванное перемещение моно-' 
польной власти из одного по
литического фокуса в дру
гой, как возвращение к лич
ностной модели управления 
обществом.

Когда речь идет о кон
кретной личности, то мож
но соразмерить конкретного 
кандидата на этот пост с те
ми правами, которыми мы 
готовы его наделить. При 
этом хочу особо отметить, что 
общественностью нашей рес
публики однозначно подчер
кивается поддержка демокра
тических преобразований в 
стране, проведенных под ру
ководством М. С. Горбачева.

Вместе с тем высказыва- 
/ ется мысль о том . что вве

дение института Президента 
нельзя увязывать с конкрет
ной личностью, что речь идет 
о президентстве как тако
вом. В этом случае в зако
нопроекте. на наш  взгляд, не

учтены некоторые, мягко го
воря, печальные традиции 
нашего государства. Слабо 
принимается во внимание, 
что это союз суверенных го
сударств, вся сложность меж
национальных о т н ошений. 
Естественно желание наро
да не допустить возврата к 
унитарному 'государству и, 
тем более, любой попытки 
узурпации власти.

Прежде всего, в случае 
учреждения поста Президен
та в нашем государстве-* дол
жен быть сформирован эф
фективный, отвечающий ■ его 
структуре и общественному 
укладу механизм коллегиаль
ного контроля. Причем, не 
только со стороны парламен
та, но, возможно, в первую 
очередь, со стороны Совета 
Федерации, особенно в части 
соблюдения союзного догово
ра, который может и должен 
служить единственной право
вой основой отношений ме
жду союзными республиками 
и не подменяться Конститу
цией.

Надо отметить, что пере
стройка и демократизация от
крыли новые перспективы 
расширения с у в еренитета,. 
обретения реальной государ
ственности союзными рес
публиками. Общественностью 
Грузии это воспринимается 
как одно из главных завое
ваний перестроечного курса. 
Но именно с  этой точки зре
ния законопроект вселяет 
большие сомнения, что выз
вало серьезные критические 
замечания в нашей респуб
лике, которые подтвердили 
на внеочередной сессии де
путаты Верховного Совета 
Грузинской ССР.

Непропорциональное пере

мещение политической вла
сти в центр в связи с учреж
дением поста Президента 
СССР ущемляет, по мнению 
{Верховного Совета Грузии, 
права союзной республики. 
Для справедливого политиче
ского баланса республика 
должна избирать своего Пре
зидента, наделенного широ
кими полномочиями, что за
конопроектом не предусмот
рено.

Вызывает возражение ста
тья  127(1), допускающая из
брание кандидата на пост 
Президента даже в том слу
чае, если ряд республик 
большинством голосов его 
отвергли. Столь принципи
альные вопросы не могут 
реш аться механическим боль
шинством, создавая в какой- 
то мере льготные условия 
для некоторых кандидатов.

Ерть и ряд  других момен
тов, когда президентская 
власть может входить в про
тиворечия с обеспеч е  н и е м 
п о д л  инного суверенитета 
республик. Так, положение 
пункта 2 статьи 127(3) о 
том, что Президент прини
мает необходимые меры по 
безопасности и террит о р и- 
альной целостности страны, 
не должно противоречить 
конституционному праву со
юзных республик на свобод
ный выход из Союза ССР. 
что необходимо однозначно 
сформулировать Б тексте 
законопроекта. 1

Формулировка этого же 
пункта 2 статьи 127(3) дол
жна быть изменена таким 
образом, чтобы подчеркнуть, 
что Президент принимает 
меры по обеспечению союз
ным республикам как суве
ренным государствам права

реализации принципов их 
национально - государствен
ного устройства, что Прези
дент должен быть гарантом 
недопущения ущем л е н и я 
прав союзной республики в 
отношениях с Союзом.

Право Президента СССР 
не только объявлять воен
ное или чрезвычайное поло
жение, но и единолично вво
дить президентское правле
ние, которым его наделяет 
пункт 16 статьи- 127(3), мо
жет быть интерпретировано 
и как право на роспуск пол
номочных органов власти со
юзных республик. Помимо 
игнорирования суверенитета 
республик, это может вы
звать искусственное прово
цирование межнациональной 
напряженности в некоторых 
регионах. С позиций респуб
лики как суверенного госу
дарства представляется важ 
ным подчеркнуть, что приня
тые Президентом норматив
ные акты приобретают юри
дическую силу на ее терри
тории с согласия Верховно
го Совета союзной респуб
лики, как это предусмотрено 
Конституцией Грузии.

Все наши замечания в свя
зи с учреждением поста 
Президента СССР изложены 
в постановлении Верховного 
Совета Грузинской ССР от 
9 марта 1990 года «О га
рантиях защиты государст
венного суверенитета Гру
зии», а также в виде соот
ветствующих поправок к 
представленному на рассмот
рение Съезда законопроек
ту переданы в редакционную 
комиссию. Они продиктова
ны интересами углубления 
демократических преобра
зований в стране, совершен

ствования самой структуры 
государства и, по нашему 
глубокому убеждению, долж
ны быть приняты.

Вместе с тем последова
тельность в политиче с к о м 
реформировании подразуме
вает, что, переходя к его 
очередному этапу, каковым 
является введение институ
та президентства, необходи
мо довести до логического 
завершения некоторые дру
гие вопросы обеспечения по
литического и государствен
ного суверенитета, которые 
давно стоят в повестке дня.

Верховный Совет Гру
зинской СС Р подтвердил за
ключение предыдущей своей 
сессии а  политической и пра
вовой оценке нарушения до
говора между Грузией и Со
ветской Россией от 7 мая 
1920 года и соответственно 
ставит вопрос о юридической 
неправомерности доследу
ющих договорных отноше
ний. о необходимости нача
ла новых переговоров по 
этим вопросам.

Учреждение поста Прези
дента СССР для обеспече
ния н е о братимости демо
кратических преобразований 
в нашей стране непременно 
должно сопровождаться вы
работкой новых принципов, 
созданием реальных дого
воренностей, отвечающих об
щ епринятым правовым нор
мам. Встав на путь демокра
тических преобразов ний, от-, 
ка за от политической моно
полии, мы должны быть по
следовательными до конца. 
Только этот путь, как бы он 
ни был сложен и тернист, 
приведет нас к  искомому ре
зультату.
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С ПЕРВОЙ ПОПЫТКИ
Не секрет, что крестьянин по своему характеру индиви

дуалист, уважает собственность. Когда человек знает, 
с закрепленного участка определенная часть произведен
ной продукции остается ему, тогда ои с попной отдачей ра
ботает в поле.

Так ответил на поставлен
ный вопрос труженик колхо
за села Цители Хееи Маяков
ского районВ Илья Карчхадзе 
о том, почему он обрабаты
вает сначала колхозный уча
сток, закрепленный за его 
семьей, а затем лишь собст
венный.

В этом хозяйстве не отка
зались от старых форм ра
боты. Так было и прежде—  
труженики обрабатывали вы
деленные им участки. Зато 
сейчас в случае выполнения 
плана за ними остается, ска
жем, 70 процентов произве
денного кукурузного зерна, 
а 30 процентов продукции 
идет в общий котел.

Можно понять старанье, 
заинтересованность крестья
нина. Если не будет выпол
нен план, некачественно про
ведены текущие работы, то 
хозяйство асе равно не оста
нется внакладе, свое оно 
получит, а вот труженик бу
дет без зерна.

—  Для нас эта форма ока
залась наиболее приемле
мой, — продолжает Илья 
Карчхадзе. — При добросове
стном отношении к делу оно 
приносит хорошие результа
ты. Например, в прошлом го
ду за моей семьей было за
креплено 0,3 гектара куку
рузного поля и 0,3 гекта

ра виноградников. Колхоз 
обеспечил нас семенами, 
удобрениями, ядохимикатами, 
Материалами для ремонта 
шпалер. Все это при добро
совестной работе позволяет 
мне получать в расчете на 
гектар площади 80— 85 цент
неров кукурузного зерна и

Репортаж

90— 95 центнеров винограде.
Что же это практически да

ет семье? Так, в прошлом го
ду при расчете она получила 
около трех тонн кукурузного 
зерна. Если к этому добавить 
1.500 рублей, полагаемые за 
виноград, плюс доход с при
усадебного участка, то набе
гает значительная сумма.

Вот и получается: выгодно 
стало Карчхадэ* делать став
ку на закрепленный участок 
нежели на приусадебный.

Выводы напрашиваются са
ми. Не следует искусственно 
насаждать однообразие, хотя 
бы в виде аренды или же ко
оперативов. Хорошо то, что 
позволяет заинтерес о а а т ь 
тружеников, вести наиболее 
прибыльно хозяйство.

—  Совершенно верно, — 
говорит председатель колхо

за Александр Грдзелидзе,.. — 
принуждением сейчас мало 
чего добьешься. Именно сво
бодный труд, экономическая 
заинтересованность а состоя
нии вывести село из застоя. 
Как же складываются у нас 
дела? Узаконили семейный 
подряд и уже второй год на 
подъеме. Правда, много еще 
трудностей. Но не о них 
речь —  главное удалось со
стыковать интересы, а значит, 
поступательное движение обе
спечено. Вместе с тем мы не 
исключаем и других форм 
организации труда: аренду,
кооперацию. Ведь как обсто
ит сейчас дело в производ
стве сельскохозяйственной 
продукции, как ни говори, но 
нет пока серьезных конку
рентов у  общественных хо
зяйств, а они должны быть 
непременно в лице арендато
ров, крестьянских хозяйств, 
кооперативов. Это позволит 
улучшить положение с обе
спечением людей продуктами 
питания.'

Самое время сказать, как 
же готовятся в этом хозяй
стве к весне. Зимнее «зати
шье» здесь продолжалось сов
сем недолго. Сейчас напря
женная работа идет е вино
градниках и на полях. Хоро
шо понимают земледельцы, 
что доказать жизненность той 
или иной формы организации 
труда можно только практи
ческими делами.

Вахтанг КИКНАДЗЕ, 
(Корр. «Зари Востока»).

у у ,  , С о о б щ а ю т  р е п о р т е р ы
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Заводской «цех» здоровья
На ежедневный прием полутора тысяч посетителей рас

считана новая поликлиника, отворившая Двери поред ра
бочими и служащими авиационного производственного 
объединения имени Димитрова. К услугам пациентов — 
высококвалифицированные специалисты, функционируют 
клиническая и радиобиологическая лаборатории, женская 
консультация (водь на заводе трудятся пять тысяч пред
ставительниц прекрасного пола), физиотерапевтические 
кабинеты. Будет здесь и своя грязелечебница.

Тепло — по светопроводу
Технология получения оптического волокна, прозрач

ного а инфракрасной области света, разработана а Инсти
туте кибернетики Академии наук Грузинской ССР . Появи
лась возможность передавать тепловые лучи по свето
проводам. В недалеком будущ ем, возможно, и на значи
тельные расстояния. Такое термостойкое оптическое во
локно найдет широкое применение а современной науке 
и технике. В лабораторных условиях, непосредственно на 
производстве появилась возможность с большой точно
стью измерять, например, не только температуру проте
кания а закрытых емкостях каких-либо химических реак
ций, но и однояременно с этим с не меньшей точностью 
судить, какой именно спектр света сопутствует тем или 
иным технологическим процессам.

•  льаовском научно 
производственном объо 
дииемии «Электрон» с по 
мощью 3 а р у б о ж ны: 
фирм сооружен иомплек! 
пе изготовлению цветиы 
телевизоров по иово! 
технологии е замкнуты* 
циклом. Т р у  доемиосл 
изготовления тепеемзиом 
иых приемников на ио 
вом комплексе в дав ра 
за ниже.

Н а  с н и м к е :  ребот 
ниц» Елена Лылияив да 
монстрирует самую по 
луляриую модель телее* 
зора «Электрон-423 ДИ>
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ВНЕОЧЕРЕДНОЙ ТРЕТИЙ СЪЕЗД
НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР

О К О Н Ч А Н И Е .

после решений этих осново
полагающих вопросов можно 
серьезно говорить о том, ка
кие функции мы вверяем 
Президенту СССР и какие 
ограничения его деятельно
сти. единоначалия ставим.

Депутат А . И. Казанннк 
выступил за  то. чтобы учре
дить пост Президента СССР. 
Но он считает, что предло
женный законопроект нуж
дается в существенной до
работке. Прежде всего не
обходимо провести четкое 
разграничение властей, сле
дует закрепить систему,, как 
он выразился. сдержива
ния и противовесов, чтобы 
ни один орган государства 
не мог возвыситься над дру
гим.

Далее доцент кафедры 
Омского госуниверситета про
анализировал ряд статей Об
суждаемого закона, касаю
щихся прав н обязанностей 
Президента СССР. Р яд его 
предложений касался толко
вания ответственности Пре
зидента перед народом. Он 
призвал шире опереться в 
трактовке этой части закона 
на зарубежный опыт.

В заключение оратор зая
вил. что последняя ф раза в 
выступлении Ю . Н. А фана
сьева не вы раж ает мнения 
членов межрегиона л ь  н о й 
группы. Я  не помню, сказал 
он. чтобы на ее заседаниях 
когда-нибудь обсуждали ле
нинское наследие и пытались 
дать ему какое-то толкова
ние.

День близился к  концу, и 
встал вопрос: как работать 
Съезду дальш е. Предложе
ния были разные. Но со
шлись на рекомендации 
председательствующего: пре
доставить слово уж е объяв
ленному оратору, а утром 
13 марта определить поря
док дальнейшей работы.

Выступившая затем депу
тат Е. И. Подолянина отме
тила. что слож ивш аяся об
становка требует незамед
лительных кардинальных ре
шений по наведению поряд
ка. улучшению дел в эконо
мике. В такой обстановке 
как раз и нужна президент
ская власть.

Опираясь на свой много
летний опыт. председатель 
колхоза подчеркнула, что в 
ее хозяйстве демократия 
есть, но есть и дисциплина, 
ответственность, порядок.

Как депутат, руководи
тель коллектива, женщина- 
маггь, которой небезразлич
но горе, приносимое межна
циональной рознью, высту
пающая призвала прислу
шаться к  голосу совести и 
навести порядок в государст
ве. в многонациональной се
мье. Если в семье нет со
гласия, то плохо всем. Беда 
не пройдет мимо даже тех, 
кто хочет розни.

На этом закончился пер
вы й день работы Съезда.

*  *  *

В Советском Союзе учреж 
ден пост Президента страны. 
Так решил Съезд народных 
депутатов„ С С С Р на вечер
нем заседании 13 марта.

Вот как это было.
Утром народные депутаты 

СССР условились продол
жить обсуждение вопроса о 
внесении • изменений и до
полнений в Конституцию 
(Основной Закон) СССР и 
учреждении поста Президен
та СССР.

Перед началом дискуссии 
по предложению одного из 
депутатов председательст
вующий М. С. Горбачев про
информировал Съезд, на ос
новании предварительных 
данных, о ситуации в Литве. 
Принятое сессией Верховно
го Совёта Литовской ССР 
решение о восстановлении в 
'Литве буржуазной конститу
ции 1938 года он назвал не
правомочным. Б ы ла зачита
на одна из поступающих из 
Литвы в адрес Съезда теле

грамм. в которой от имени 
партийного актива Октябрь
ского района Вильнюса за
явлен протест и несогласие 
с решениями сессии Верхов
ного Совета Литовской ССР 
«как антинародными и не 
выражающими Интересы ..всех 
жителей республики». •'

М. С. Горбачев высказал
ся за  то, чтобы в сложившей
ся ситуации действовать ак
тивно. Соответствующая ра
бота начата: согласно пору
чению Съезда — по линии 
правительства, Верховного 
Совета. Сразу по завершении 
Съезда вопрос должен быть 
вынесен на сессию Верховно
го Совета СССР. М. С. Гор
бачев обратил внимание на 
то. что литовские товари
щи — а  к  ним присоедини
лись и представители Эсто
нии, Латвии — предлагают 
вести С ними переговоры. 
Думаю, сказал он. ни о ка
ких переговорах не может 
быть и речи: переговоры мы 
ведем с иностранными госу
дарствами... Эти слова были 
встречены Съездом аплодис
ментами. До выяснения всей 
ситуации, в рамках Верхов
ного Совета, Совета Нацио
нальностей и правительства, 
продолжал председательст
вующий, до вынесения оце
нок мы будем работать так, 
как работаем, и приветству
ем то, что депутаты из всех 
республик, в том числе из 
Литвы, находятся здесь, на 
Съезде.

Первым в прениях на ут
реннем заседании выступил 
депутат О. Ходжаков. Он от
метил: разделив законода
тельную и исполнительную 
власть, мы не предусмотре
ли механизм координации, 
согласования их действий. 
Кроме того, возникает на
стоятельная потребность ста
билизации обстановки б стра
не и быстрого разрешения 
чрезвычайных ситуаций. Все 
это, подчеркнул депутат, — 
функции главы государства, 
принадлежавшие до сих пор 
Президиуму Верховного Со
вета СССР, опыт деятельно
сти которого в последнее вре
мя свидетельствует о неэф
фективности коллегиального 
метода принятия решений, 
когда их нужно принимать 
оперативно.

Поддерживая в принципе 
идею прямых всенародных 
выборов главы государства, 
первый секретарь Ташауз- 
ского обкома Компартии 
Туркменистана вместе с тем 
высказался за  незамедли
тельное избрание Президента 
на Съезде. Единственной ре
альной кандидатурой на этот 
пост он считает М. С. Гор
бачева.

Президентская власть. Од
ни видят в ней единственную 
надежду, у других она вы
зывает беспокойство. Как 
считает депутат А . А. Плот- 
ниекс, решение должно быть 
компромиссным, приемлемым 
для всех.'-.

В то же время он обра
тил внимание на очевидные, 
по его мнению, парадоксы 
предлагаемого проекта за 
кона. В нем сознательно ус
ложняется организация вла
сти. Уже существуют два 
законодательных органа — 
Съезд народных депутатов и 
Верховный Совет СССР. 
Разъединяя полномочия гла
вы государства и спикера 
парламента, мы будем иметь 
два высших лица — Прези
дента СССР н Председателя 
Верховного Совета СССР. 
При первом будут функцио
нировать два совета* при 
втором — президиум. Редак
ционной комиссии следует 
проработать различные вари
анты упрощения этой слож
нейшей системы.

Оратор обратил внима
ние на то, что при принятии 
закона следует учитывать 
Платформу ЦК КПСС к 
XXVIII съезду партии.

Депутат высказал мнение 
о поспешности, с которой 
предлагается принять закон.

Представитель Латвийской

ССР передал Председателю 
Верховного Совета СССР 
декларацию, в которой из
ложена конкретная позиция 
республики.

В начале выступления де
путат А . А . Коршунов по
делился сомнениями и поста
вил несколько вопросов: ну
жен ли в нашей стране ин
ститут президентства? Р аз
ве недостаточно в нашей ис
тории, в том числе и новей
шей. было примеров, когда 
власть одного человека, до
веденная до абсолюта, при
водила к диктату со всеми 
вытекающими последствиями, 
к бедам конкретных людей 
и государства в целом? Не 
является ли идея президент
ской власти шагом назад? 
Не приведет ли это к  вре
менам застоя или еще хуже?

что народные депутаты СССР 
от Литвы не признают за со
бой полномочия участвовать 
в принятии законов о стату
се Президента СССР и на 
выборёх Президента. Он 
объявил, что члены делега
ции Литвы на Съезде при
сутствую* только в качест
ве наблюдателей.

Размыш ляя над ними, 
оратор подчеркнул, что ин
ститут президентства — это 
последовательное продолже
ние курса на демократиза
цию общества, на построе
ние правового государства.

По мнению выступавше
го, в государстве должен 
быть конкретный человек, с 
которого можно было бы 
сйросить и % который будет 
обязан принимать решения 
на виду у всей страны. Мно
гое здесь будет зависеть от 
того, кто станет Президен
том. На этом посту депутат 
хотел бы видеть М. С. Гор
бачева. Он вышел из недр 
старого, десятилетиями фор
мировавшегося аппарата, но 
нашел в себе силы восстать 
против дискредитировавших 
себя форм управления стра
ной.

Оратор обратился к Съез
ду с  просьбой оказать содей
ствие в начале двусторонних 
переговоров о' восстановле
нии государственности Лит
вы. Мы, заявил он, желаем 
с  народами Советского Сою
за  добрососедских отноше
ний. экономического союза, 
культурных, научных, эко
логических и других связей.

Мы. сказал депутат С. Г. 
Арутюнян, поставлены перед 
выбором: либо выйдем из 
нарастающего кризиса циви
лизованным, демократичес
ким путем, либо общество 
будет • ввергнуто в пучину 
анархии и хаоса. Необходи
мы не только хорошие зако
ны,. важны и государствен-, 
ные механизмы по претворе
нию этих законов в жизнь. 
Учреждение поста Прези
дента СССР является клю
чевым этапом на пути созда
ния правового государства, 
в котором органически будут 
увязаны законодательная и 
исполнительная власти.

Аргументы в пользу уч
реждения поста Президента 
и избрания его на нынешнем 
Съезде высказал депутат 
А . Акаев. Руководитель А ка
демии наук Киргизии под
держал уже прозвучавшие 
на Съезде мнения о том, что 
гарантии противодействия 
перерастанию президентской 
власти в авторитарную, су
веренности и соблюдения 
прав союзных республик 
должны быть более четко и 
ясно сформулированы в но
вой Конституции СССР.

В основном позитивно оце
нив представленный законо
проект, оратор сделал ряд 
замечаний. Целесообразно 
предусмотреть, что Прези
дент СССР объявляет воен
ное или чрезвычайное поло
жение в отдельных местно
стях при обязательном сог
ласии Председателя Верхов
ного Совета соответствую
щей республики. По его мне
нию. необходимо впоследст
вии ввести в стране пост ви
це-президента.

Касаясь процедуры избра
ния первого Президента и 
предложив конкретно на дан
ный пост кандидатуру М. С. 
Горбачева, выступавший счи
тает, что настоящий Съезд 
Является для этого достаточ
но представительной колле
гией выборщиков.

Мне поручено выступить 
от имени народных депутатов 
Литвы и. Верховного Совета 
Литовской Республики, ска
зал депутат В. В. Антанай- 
тнс. Литовская делегация в 
Верховном Совете Советско
го Союза неоднократно пред
лагала начать переговоры 
между СССР и Литвой о вос
становлении государственно
сти Литвы. Нам же предла
гают обсудить механизм вы
хода республик из состава 
Союза. Принятие такого ме
ханизма для нас неприемле
мо, так как Литва, заявил 
оратор, в состав Советского 
Союза была включена силой 
сталинского произвола.

В Вильнюсе, сообщил де
путат, третий день проходит 
сессия Верховного Совета 
республики. Он познакомил 
участников Съезда народных 
депутатов с выдержками из 
некоторых принятых на этой 
сессии документов.

Заведующий кафедрой Л и
товской сельскохозяйствен
ной академии аачитал заяв
ление, в котором говорится,

Первый секретарь ЦК 
Компартии Армении пред
ложил внести в соответству
ющую статью обсуждаемого 
документа положение о том, 
что Президент СССР может 
быть смещен со своего поста 
и в случаях ненадлежащего 
исполнения своих обязаннос
тей. Опасен кризис, порож
даемый безвластием. В  ка
честве примера выступавший 
назвал фактический провал 
государственной программы 
ликвидации последствий зем
летрясения в Армении. Хо
рошие планы не дали прак
тических результатов.

Депутат уделил большое 
внимание проблемам укреп
ления суверенитета союзных 
республик, предложив, в ча
стности, повысить правовой 
статус Совета Федерации.

Многие из нас, заметил 
депутат Н. Т. Дабнжа (Чо- 
баиу), находятся в этом за
ле благодаря Михаилу Сер
геевичу. А сейчас настал че
ред защитить Горбачева от... 
Горбачева. Концентрация ог
ромной власти в руках од
ного человека опасна для де
мократизации общества. Есть 
люди, которые надеются на 
возвращение Сталина. Мы 
доверяем Горбачеву, но кто 
может быть уверен, что спу
стя годы не придет к власти 
тот, кто создал в СССР со
циализм царского покроя?

Существует опасение, про
должал молдавский писатель, 
что перестройка захлебнет
ся президентством. Прези
дент должен быть надпартий
ным. а это возможно только 
при многопартийной системе. 
Н ельзя говорить о сильном 
центре без сильных респуб
лик, поэтому мы поддержи
ваем создание Президентско
го совета. Страной должен 
руководить этот совет, а не 
Политбюро ЦК КПСС. Мы 
разделяем тревогу, что пре
зидентское правление, по 
существу, превратит союз 
равных республик в тотали
тарное государство. Съезд 
не вправе принять столь да
леко идущие реформы, не 
узнав предварительно мне
ние Верховных Советов со
юзных республик.

Оратор назвал некоторые 
условия, которые должны, 
по его мнению, предшество
вать введению президентско
го правления. Введение пре
зидентского правления не 
должно заменить задачу со
здания правового • государ
ства на федеративной осно
ве, подчеркнул выступавший. 
Оно должно стать стимулом 
к реальному созданию обще
союзного дома.

Съезд продолжает работу.

(ТАСС).

БЕСЕДЫ В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ ГРУЗИНСКОЙ ССР
Заместитель Председателя Совета Министров Грузинской 

ССР Отар Мелкадае принял делегацию представителей де
ловых кругов Соединенных Штатов Америки.

В ее составе —■ президенты 
и представители крупных кор
пораций, компаний, фирм со 
иггаб-иаартирами о штатах 
Крлифорния, Миннесота, Ю та. 
Америк «некие бизнесмены 
прибыли а республику в свя
зи с предстоящим открытием 
■ Тбилиси представительства 
корпор а ц и и «Интертек» —  
объединения профессиональ
ных организаций, а также для 
завершения переговоров по 
заключению ряде коммерче
ских соглашений с министер
ствами и ведомствами респуб
лики.

Отар М елкадае подчеркнул.

что правительство республики 
положительно о ц е н и в а е т  
оживление за последнее вре
мя прямых связей Грузии с 
С Ш А  в разных областях эко
номики, науки и культуры, 
намерено и впредь активно 
содействовать их расширению 
и укреплению. Отрадно, что 
они намечены на длительную 
перспективу и предусматри
вают взаимовыгодное сотруд
ничество. Активизации отно
шений между С Ш А  и Грузи
ей способствуют и договора 
о партнерства между Тбили
си и Атлантой, Грузией и 
штатом Джорджия.

моотношений между двумя 
странами. В частности, разви
тие прямых кооперационных 
связей, проведение совмест
ных научно-исследовательских

и опытно-конструкторских ра
бот. Достигнута предваритель
ная договоренность о созда
нии в Грузни и КНДР совме
стных предприятий.

Заместитель Прадсадаталя Совета Министров Грузинской 
ССР Важа Лордкипанидзе принял американскую делега
цию во глава с президентом общественной организации 
«Древо мира» Лесли Шультен, прибывшую в республику по 
приглашению Грузинского датского фонда. В состава деле
гации —  видный писатель-футуролог и общественный даяг 
таль Варвара Хаббард, юрист, спонсор «Драва мира», пред
ставитель а США внешнеторгового объединения «Грузим- 
пзке» при Совета Министров Грузии Скотт Шультеи.

*  *

Заместитель Председате
ле Совета Министров Гру
зинской С С Р  Отар Мелка- 
д м  принял делегацию Ко
рейской Народно-Демокра
тической Республики, при
бывшую в Тбилиси для про
ведения переговоров по 
дальнейшему развитию тор- 
гово-зиомомических связей 
между Грузней и КНДР

б  ходе беседы отмечалось, 
что визит корейских друзей — 
ответный после пребывания а 
их стране делегации Груэин- 
ской ССР , ао время которого 
рассметрмаались вопросы ор
ганизации экспорта и импорта 
товаров и услуг. Тогда же об
суждались перспективы даль
нейших экономических аэаи-

Лесли Шультен рассказала 
об успешно проходящих пере
говорах по передаче безвоз
мездно от имени «Древа ми
ра» оборудования для одной 
из датских стоматологических 
поликлиник Тбилиси на 12 ты
сяч посещений а год, сооб
щила, что готова способство
вать приезду а республику 
американских специалис т о в 
для чтения курса лекций е 
школах а области санитарно- 
гигиенических знаний.

В хода беседы рассматри
вались перспективы дальней
шего расширения делового со

трудничества американских и 
грузинских предприятий и 
фирм а области торгово-эко
номических связей, увеличе
ния экспортных и импортных 
поставок, создания совмест
ных предприятий и так далее. 
Обсуждались также возмож
ности организации объединен
ной группы грузинских и аме
риканских ученых-экспертов а 
различна х областях для про
ведения долгосрочных совме
стных исследований по про
блемам прогнозирования.

О Б Н О В Л Е Н И Е :
РЕАЛЬНОСТЬ ИЛИ УТОПИЯ?

Реальность, считают члены Тбилисского партклуба, воз
никшего полгоде йазйд ие базе первичней партийной ор
ганизации Института управления неродным хозяйством при 
Совете Министров Грузинской ССР. Об этом партклубе и 
будет наш рассказ.

НЕМНОГО
ИСТОРИИ

Да, то, что происходи
ло всего лишь прошлым 
летом, — зто уже исто
рия, бурно и стремитель
но меняющаяся, так, 1что 
порой сознание едва по
спевает за смысловой на
полненностью времени.

Прошлым летом, будучи в 
отпуске а Москве, я попала 
на одно из еженедельных 
собраний Московского го
родского партклуба «Ком
мунисты за перестройку», 
тогда, еще совсем молодо
го, а ныне, после январской 
Всесоюзной конференции по 
созданию Демократической 
платформы а КПСС, уже 
серьезно заявившего о се
бе. Заявившего, как о силе, 
которая берет на себя от
ветственность —  н немалую 
смелость — по проведению 
коренной реформы КПСС в 
направлении подлинно де
мократической парламент
ской партии, действующей в 
условиях многопартийной си
стемы.

Тогда, на том летнем за
седании партклуба, чья плат
форма привлекла созвучи
ем с моими собственными 
размышлениями и о причи
нах кризиса в КПСС, и о 
возможностях выхода из не
го, который, признаюсь, 
мне лично тогда представ
лялся весьма смутно, я уви
дела и услышала совершен
но новых людей, никак не 
похожих йа тех партийных 
функционеров, с которыми 
за долгие годы работы в 
редакции приходилось не 
раз иметь дело. И эта непо
хожесть прежде всего бро
салась в глаза потому, что 
эти /Води — члены Москов
ского партклуба — самосто
ятельно мыслили (всего-то!) и 
излагали свою, а не офици
ально объявленную точку 
зрения на асе, Они были 
не зашорены, не блокиро
ваны узкими догматически
ми рамками, они —  о, чу
до!, — будучи коммуниста
ми, производили впечатле
ние свободных людей.

Посла отпуска я написала 
большой материал о Мос
ковском партклубе, кото
рый был опубликован в «За
ре Востока» 13 августа. Прав
да, тогда, в августе, офици
альный печатный орган еще 
не осмелился заявить, что 
Московский пертклуб высту
пает за многопартийность а 
нашей стране. Но, погоре
вав по поводу купюр в тек
сте, я все же порадовалась, 
что материал вообще поя
вился. А  сегодня, спустя 
всего лишь полгода, мы все 
читаем а проекте Платфор
мы ЦК КПСС к X X V III съез
ду Компартии о возможно
сти многопартийности в стра
не. Чувство от этого двоя
кое: удовлетворенности раз
витием общественно - поли
тической мысли и, одновре
менно, неудовлетворенности 
ее явно замедленным хо
дом. ■ Мы асе время опазды
ваем. Правда, понятно по
чему: велико сопротивление 
консервативных сил, кото
рое не так-то легко преодо
левать.

Послав тогда газеты со 
своим материалом членам 
Московского партклуба, я 
потом - раза два получала 
пакеты его материалов, ко
торые убеждали, что рабо
тали над ними люди не 
только серьезные и эруди
рованные, но и отважные: 
ведь сегодня куда проще 
завоевать общественное при
знание созданием новой 
партии, как бы она ни Име
новалась, чем пытаться воз
родить столь долго и ус
пешно попираемые и по
пранные идеалы старой —  
КПСС.

В начале года а редак
цию на мое имя пришло 
приглашение на Всесоюзную- 
конфереицию пертклубов и 
парторганизаций, которая, 
как известно, состоялась 20 
и 21 января и на которой 
организационно оформился 
блок коммунистов «Демо
кратическая платформа а 
КПСС». Увы, приглашение 
запоздало: почта доставила 
его уже после начала рабо
ты конференции. По случай
ному совпадению оно при
шлось на тот самый январ
ский день, когда у  нас, в 
Тбилиси, начала свою четы- 
рехдневную работу первая 
республиканская конферен
ция политических партий и 
объеди н е  и и й, на которой 
представители от КПСС по
чему-то не выступили. По
чему не сделал это рутин

ный аппарат — понятно: не 
было команды сверху, а са
мостоятельно действовать 
он не способен. Ну, а поче
му на выступили коммуни
сты-неформалы? Решила — 
потому что нет таких. И 
ошиблась.

Без всякой надежды на 
положительный ответ по
звонила а Москву Алексан
дру Григорьевичу Механи
ку, координирующему связь 
с другими городами, чтобы 
узнать, не было ли на кон
ференции кого-либо из Гру
зии. Александр Григорьевич 
пообещал выяснить и пере
звонить через пару дней. 
Не могла сдержать удивле
ния, когда точно в назна
ченный срок действительно 
раздался звонок из Москвы: 
такая черта, как деловая 
обязательность, по моим на
блюдениям, была мало ко
му присуща из официальных 
партийных функционеров, с 
которыми приходилось мно
гократно входить в контак
ты по работе.

— Записывайте, — сказал 
Механик, — из Тбилиси у 
нас присутствовала в каче
стве наблюдателя Алада- 
шаили Нанулн ЛуВрсабовна 
из партклуба Института уп
равления народным хозяй
ством при Совете Минист
ров Грузинской ССР.

НАЧАЛО
Впервые идея о необ

ходимости создания ка
кой-либо новой формы 
активизации рядовых чле
нов партии возникла у 
них года два назад, ког
да они в узком кругу де
лились своими мыслями 
и сомнениями по пово
ду процессов, происхо
дящих в партии. Тех са
мых процессов Отнюдь ие 
позитивного плане, кото
рые сегодня обернулись 
серьезным кризисом до
верия к ней народа.

Кто же это «они»? Нет, 
не дессиденты - антисовет
чики, хотя два года назад 
подобный ярлык к ним не
пременно бы навесили мно
гие из представителей офи
циального партийного ап
парата, прочно отученные и 
от самостоятельности мыс
ли, и от самостоятельности 
поступка. Они — это науч
ные сотрудники Института 
управления народным хо
зяйством, действующего под 
эгидой Совмина республики, 
которые по роду своей ра
боты систематически кон
тактировали с партхозакти
вом и уже в силу этого мог
ли лучше многих других су
дить о пагубности процес
сов, столь ревностно куль
тивировавшихся я этой сре
де в прежние годы.

Однако только полгода 
назад то, о чем они не раз 
спорили в узком кругу еди
номышленников, наконец, 
стало обретать зримые 
очертания.

Доцент Уча Блуашвили 
скажет мне при встрече:

— Еще тогда, года два 
назад, мы чувствовали, что 
стоящие перед обществом 
проблемы безотлагательно 
требуют радикального об
новления Коммунистической 
партии. Однако для реши
тельного взлома укоренив
шихся стереотипов и догм 
в тот период еще не были 
готовы не только партийные 
функционеры, но и боль
шинство рядовых членов 
партии.

Иная ситуация возникла к 
середине прошлого года. 
Именно тогда Уча Блуашви
ли, завкафедрой Ираклий 
Вальяно, кстати, член парт
бюро первичной организа
ции, насчитывающей до ста 
коммунистов, а также зав
сектором Коба Арабули — 
секретарь партбюро, созда
ли здесь партклуб.

— Для нас было важно,— 
скажет Ираклий Вальяно, — 
чтобы новое объединение 
коммунистов обязательно 
функционировало а рамках 
ныне действующего партий
ного Устава, поскольку мы 
ие ставили своей целью 
борьбу против партии, а 
стремились помочь ей в де
ле перестройки.

...Они готовились публи
ковать а газете «Тбилиси» 
платформу партклуба, когда 
стало известно о предстоя
щей а Москве Всесоюзной 
партконференции. Решили 
немного повременить. Наиу- 
ли Аладашаили вернулась 
из Москвы, с партконферен
ции, переполненная впе
чатлениями, привезла нема

ло различных материалов. 
Взялись за их изучение. По
том, после февральского 
Пленума ЦК КПСС, решили 
дождаться обнародования 
проекта Платформы к XXV III 
Съезду партии. Словом, 
только сейчас программные 
документы Тбили с с к о г о 
партклуба обрели свою за
вершенность.

Из платформы партклу
ба: «Цель — помочь Ком
партии ускорить назревшие 
в ней радикальные переме
ны, содействовать разра
ботке н претворению в 
жизнь новой концепции 
Коммунистической партии, 
действующей в правовом го
сударстве. Мы намерены ве
сти дискуссии, исследова
ния и вырабатывать реко
мендации по следующим ос
новным направлениям: 1.
роль и место партии в пра
вовом государстве. 2. Меха
низм формирования руково
дящих партийных органов и 
партаппарата. 3. Развитие 
плюрализма взглядов внут
ри партии. 4. Статус Ком
партии республики. Стать 
членом нашего клуба может 
любой тбилисский комму
нист, принять участие в ра
боте клуба .приглашаем всех 
желающих».

БЛИЦ-ИНТЕРВЬЮ
Собственно, интервью 

кая тикового никто не де
вал к ив брВл. Просто 
мы довольно долг* бесе
довали с Блуашвили и 
Вальяно на самые, про
стите за штрмп, животре
пещущие темы. Попыта
юсь обозначить лишь Не
сколько штрихов этой бе
седы.

— Почему вы избрали 
форму партклуба, Что ме
шало работать в рамках пер
вичной?

— Именно такая форма 
работы, на наш взгляд, по
может Вырваться из замкну
того круга застоя и догма
тизма, поскольку а рамках 
своих первичных партийных 
организаций, где  преоблада
ли умеренные и консерва
тивные взгляды, демокра
тическому меньшинству край
не трудно осуществить про
рыв к новому содержанию 
работы, бороться за ради
кальную реформу КПСС.

— Вам известно, конечно, 
что определенные слои на
селения республики сейчас 
ратуют за самороспуск ее 
Компартии?

—- Известно. Но с этим 
согласиться . нельзя. В Ком
партии Грузии аккумулиро
ван немалый интеллектуаль
ный и нравственный полити
ческий потенциал, долгое 
время остававшийся невост
ребованным из-за деформа
ции самих ее идеалов. Не
зависимо мыслящие люди 
были не я почете, вверх 
шли в основном те, кто как 
раз не стремился к незави
симости, безоговорочно при
нимал неписанные, но обя
зательные для партаппарата 
«правила игры». Правда, и 
сегодня в рядах одной 
КПСС продолжают состоять 
и радикалы, и умеренные, и 
консерваторы. Но надо стре
миться к победе демокра
тических сил, надо добиться, 
чтобы не они, а именно чле
ны правого крыле партии 
оказались вынужденными 
уйти а отставку с политиче
ской арены и вообще из 
рядов КПСС. Убеждены, что 
линия раздела сегодня а 
обществе проходит не меж
ду различными политиче
скими объединениями, а ме
жду радикально - демокра
тической и консервативно- 
догматической частью поли
тизированных сил. К числу 
последних могут быть отне
сены не только замшелые 
кадры старого аппарата, но 
и иные крайне радикальные 
сообщества, которые вроде 
бы ратуют за политический 
плюрализм и в то же вре
мя призывают запретить или 
ликвидировать Компартию.

— К каким целям .стре
мится в своей работе парт
клуб?

— К полной ликвидации 
тоталитарной административ
но - бюрократической сис
темы, созданию подлинно 
демократического, право
вого, гуманного социалисти
ческого государства. Счита
ем, что преобразование пар
тии из монополистической 
правящей в парламентскую 
должно идти поэтапно. На
чать необходимо с право
вого регулирования отноше
ний Компартии с другими 
политическими объединения
ми и партиями. На предсто- 
ящий съезд Компартии Гру
зии яыборы делегатов дол

жны, на наш взгляд, прохо
дить непременно на альтер
нативной основе и либо по 
партийным избирательным 
округам, либо по первичным 
организациям. В противном 
случае не исключено, что 
съезд не оправдает ожида
ний, а это совершенно не
допустимо, поскольку речь 
идет не о судьбе одного 
съезда, а всей партии в це
лом.

— Не вдаваясь в подроб
ности, каковы ваши основ
ные замечания к проекту 
Платформы ЦК КПСС к 
XX V III съезду партии?

— Прежде всего онй ка
саются принципа демократи
ческого цетраЛиэма, кото
рый совершенно исчерпал 
себя и тем более неприем
лем для партии, которая 
становится парламентской. 
Для полнокровной жизни 
партия нуждается в свободе 
дискуссий, которая подра
зумевает свободу платформ. 
Считаем, что коренным об
разом следует переписать 
ту часть Платформы, кото
рая касается национальной 
политики партии. Надо смот
реть правде а глаза, а не 
упорно стараться загонять 
жизнь в рамки чьих-то пред
ставлений о ней. Стремле
ние республик к независи
мости —  закономерный и ,, 
необратимый процесс. Это
го Нельзя не учитывать. По
этому только в подобном 
контексте следует рассмат
ривать вопрос о статуте рес
публиканских компартий. Се
годня уже недостаточно од
них рассуждений и благих 
намерений о расширении их 
прав и полномочий. В усло- 
виях многопартийности ни 
одна партия не сумеет ов
ладеть массами, не будучи 
независимой.

—  Ваше отношение к не
давно аозрожденной Соци- 
«л - демократической пар
тий Грузии?

— Мы приветствуем орга
низационное оформление 
любой свободной мысли. Со- 
циал - демократы в .этом 
смысле не являются исклю
чением, тем более, что их 
цели, пути и средства дости
жения этих целей ао многом 
совпадают с нашими. Мы за 
политический плюрализм н 
считаем, что наша партия 
должна защитить свои идеа
лы в честной политической 
борьбе. Истинным может 
быть лишь завоеванный а 
такой борьбе авторитет.

ДОБРОВОЛЬЦЫ
Да, члены Тбилисского 

партклуба добровольно 
взяли на себя отяетствен- 
иостъ в атмосфере нега
тивного, чтобы не сказать 
враждебного отношения 
определенной частн на
селения нашей республи
ки к Компартии, вернуть 
ей, а, точнее, изначально 
завоевать доброе имя. А 
оно, как известно, кре
пится делами. Только ими 
н больше ничем иным.

Им, энтузиастам из парт
клуба, трудно. Полагаю, ку
да труднее, чем их соседу 
по служебному кабинету 
доктору исторических наук, 
профессору Гураму Мучаи- 
дзе, который до самого по
следнего времени состоял 
вместе с ними в одной пер
вичной партийной органи
зации и только недавно вы
шел из КПСС, незадолго до 
избрания председат е л е  м 
Социал - д  е м  о кратической 
партии Грузии. А  труднее 
потому, что придется пре
одолевать десятилетиями 
подспудно накапливавшееся 
недоверие масс к моно
польно правящей партии, ко
торой сегодня предстоит 
держать ответ перед наро
дом за доведение страны до 
того положения, а котором 
она оказалась.

Они, партклубовцы, не 
только смотрят а будущее 
открытыми глазами, но и ви
дят в нем политическую 
перспективу для Компартии 
республики. Именно потому 
и записали в платформе сво
его партклуба: «Уважая ис
кренние убеждения и свобо
ду каждого человека посту
пать в соответствии со сво
ими представлениями в ду
хе истинного демократиче
ского плюрализма, мы счи
таем возможным и необхо
димым активно участвовать 
а политической жизни, в об* 
иоалении нашего общества, 
оставаясь на платформе 
Коммунистической партии».

Ирина ИНОВЕЛИ.

(ГРУЗИНФОРМ ).

СОЗДАНА ПАРТИЯ ЗЕЛЕНЫХ ГРУЗИИ
12 мертв в Тбилиси состоялось учредительное собрание 

Партии зеленых Грузии.

Оно утвердило временное 
положение. «Наша партия, от
мечается, а частности, ,а нем, 
разделяет задачи и находится 
а тесной организационной свя
зи с движением зеленых Гру

зии». В достижении своих це
лей Партия зеленых намерена 
применять, в основном, поли
тические средства, польэоаать- 
•ся теми же правами, что и 
остальные политические орга

низации, существующие в 
республике.

Учредительное собрание из
брало политический комитет 
Партии зеленых Грузии а со
ставе семи человек. Спикером 
партии избран Зураб Жвания.

На собрании было принято 
совместное обращение пар

тии и движения зеленых Гру 
зии а адрес Верховного Сове 
та республики.

В мае состоится конгрео 
Партин зеленых Грузии, и. 
котором будут окоичателыи 
определены ее структура, ус 
тав и программа, в также ха 
рактер взаимоотношений • 
движением зеленых республи 
ни.

(ГРУЗИНФОРМ).
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П Р Е Д В Ы Б О Р Н Ы Е  
ПЛАТФОРМЫ КАНДИДАТОВ

КОНСОЛИДАЦИЯ

ЗАЩИТИТЬ ОТЧИЗНУ

Мухтар ЭЛБАКИДЗЕ,

генерал-лейтенант, начальник Штаба 
гражданской обороны Грузинской ССР. 
Выдвинут от коллектива Штаба ГО. За
регистрирован кандидатом в депутаты 
по Тбилисскому избирательному округу 

М9 32.

Научно-технический прогресс наряду с со
вершенствованием производства принес опас
ность для людей и окружающей среды. И 
хотя это очевидная истина, сооружение мно
гих строек все еще ведется без учета требо
ваний экологической безопасности. Не до 
конца продуманные проекты строительства 
ХудониГЭС, тоннеля под Рокским перевалом, 
Кавказской перевальной дороги, газопровода 
Северный Кавказ — Закавказье могли при
вести к тяжелым последствиям. И хотя в рес
публике проводится ряд мероприятий по за
щите природной среды, однако они не везде 
обеспечивают улучшение экологической об
становки.

Сегодня надо серьезно задуматься над тем, 
что экологические и стихийные бедствия ста
ли моральным эквивалентом войны. Именно 
поэтому борьба с нарушениями экологии, за
грязнением природной среды и явится одним 
из пунктов моей предвыборной программы.

В последние годы стихийные бедствия бук
вально потрясают нашу республику, кроме 
значительного материального ущерба, они уно
сят многие десятки человеческих жизней. 
Всегдачли эти потери неизбежны? Думаю, нет. 
Многие из них являются следствием непро
думанной, а порой безответственной деятель
ности человека. Бороться с этим — следую
щий пункт моей программы.

Считаю, что прежде всего необходимо вы
работать соответствующую концепцию по 
всем ключевым вопросам народного хозяй
ства. Основой ее должно стать правило — 
сначала удовлетворить требования безопас
ности, а потом уж е экономики и прочее. Че
ловек, его жизнь, его интересы должны быть 
на первом плане. За это я тоже буду бороть
ся, если мне окажут доверие избиратели.

Уроки Чернобыля... До конца ли мы их 
осознали? Этот вопрос не праздный, как мо
жет показаться на первый взгляд. И не толь-, 
ко потому, что в свое время радиоактивное 
облако дошло до территории Грузии. Глав
ное все же, думается, в долговременных по
следствиях самой аварии. Радиологическая 
обстановка в ряде районов Украины и Бело
руссии крайне серьезна. А ведь с этими рес
публиками нас связывают самые разнооб
разные экономические контакты. Значитель
ное количество продуктоз питания, появляю
щихся на наших столах, поступает именно от
туда или же перерабатывается из поставляе
мого из этих регионов сырья. Достаточный ли 
у нас радиологический контроль в республи
ке? Этот вопрос также будет включен в мою 
программу.

К целям и проблемам гражданской оборо- 
| ны многие, если говорить честно, до недав

него времени относились с некоторой долей 
Щогстраненностм и даже скептицизма. Дума- 
Я Ьи : есть'она — и ладно, в принципе велика 
■ ли вероятность ядерного или химического 
| удара, да и случись такое, вряд ли что по

может. Но все меняется в нашей жизни. И 
5 вот уже потрясают наши умы и сердца сооб

щения о взрывах, железнодорожных авари
ях, наводнениях, оползнях и других больших 
и малых бедах, уносящих человеческие жиз
ни. И, оказывается, проблемы гражданской 
обороны —  наши, личные, кровные, каждого 
из нас касающиеся проблемы. Сегодня граж
данская оборона перестраивается и переори
ентируется на решение насущной задачи дня— 
защиту населения в чрезвычайных условиях 
мирного времени, работу по ликвидации по
следствий аварий, катастроф, стихийных бед
ствий. И я, как начальник Штаба гражданской 
обороны республики, буду добиваться, что
бы свести к минимуму риск людей, матери
альный ущерб от аварий и стихийных бедст
вий.

РУКА ОБ РУКУ С ГРУЗИНАМИ

Азизе ИСКО-СЛОЕВ,

методист Тбилисского института усо
вершенствования учителей Министер
ства народного образования Грузин
ской ССР. Выдвинут от Ассоциации ду
ховного возрождения н гармоническо
го развития при Всегрузинском обще
стве Руставели. Зарегистрирован по Тби
лисскому избирательному округу № 2.

Основные тезисы моей платформы таковы: 
Политический суверенитет и экономическая 

независимость Грузии в рамках обновленной 
федерации, стремление в дальнейшем к пол
ной политической и экономической самостоя
тельности при международных гарантиях от
носительно независимости и территориальной 
целостности Грузии. Построение правового 
демократического государства на основе об
щепринятых международных норм, гаранти
рующих равноправие граждан независимо от 
национальной принадлежности и вероиспо
ведания.

Изъятие из Конституции ГССР статьи о ру
ководящей роли Коммунистической партии. 
Свобода объединения граждан в обществен
ные организации и политические партии. 

Добиваться конституционного признания мно
гопартийной политической системы.

Многогранность экономики, вбирающей в 
себя все формы собственности, в том числе 
и частную. Обеспечение приоритетности раз
вития традиционных для Грузии отраслей эко
номики.

Повышение социальной защищенности всех 
слоев населения, в первую очередь — мало
имущих и нетрудоспособных граждан. Улуч
шение социально-бытовых условий многодет
ных матерей. Эффективная демографическая 
политика: создание максимально благоприят
ных социально-экономических и жилищно-бы
товых условий для населения с целью его 
прочного закрепления в регионе проживания. 
Улучшение положения инвалидов, ветеранов 
войны и воинов-интернационалистов, решение 
вопроса о бесплатном обеспечении их меди
каментами. Улучшение финансирования сфер 
здравоохранения, образования, жилищного 
строительства, науки, культуры и т. д.

Улучшение экологической обстановки в Гру
зии за счет внедрения безотходных произ
водств, усиления контроля за работой эколо
гически вредных предприятий и объектов.

Создание атмосферы доверия, терпимости 
и взаимопонимания между народами и на
циональными меньшинствами, населяющими 
Грузию. Предупреждение межнациональных 
споров и урегулирование возникающих на 
межнациональной почве конфликтов путем 
мирных переговоров. Создание правовых га
рантий социально-культурного развития нац
меньшинств, проживающих на территории 
Грузии. Забота о духовном и гармоничном 
развитии личности. Пропаганда грузинской 
истории, культуры, литературы и искусства.

Вовлечение детей курд-езидской националь
ности в грузинские детсады и школы. Борь
ба за сохранение чистоты и обогащение 
курдского языка. Всяческое содействие ре
лигии курд-езидов —  ездиизму и его полное 
возрождение при содействии представителей 
духовенства —  шейхов и пиров. Поощрение 
и содействие ныне действующим при неко
торых тбилисских общеобразовательных шко
лах кружкам по изучению курдского языка и 
стремление к расширению их сети в школах 
с большим числом учащихся курд-езидской 
национальности. Оказание конкретной помо
щи существующим курдским ансамблям и на
родному театру.

За 36 лет педагогической деятельности 
мной проводилась и проводится работа по 
обучению и воспитанию курд-езидского под
растающего поколения в духе трудолюбия, 
уважения ко всем народам, беззаветной люб
ви к грузинской земле, ставшей их второй 
Родиной, грузинскому языку и грузинскому 
народу, оказывающему повседневную помощь 
и содействие во всех сферах развития наше
го народа.

ВЫДВИНУТЫ КАНДИДАТАМИ В ДЕПУТАТЫ
Среди тех, кто выдвинут кан

дидатом в депутаты Верховно
го Совета Грузинской ССР: 

Заведующий отделом новой 
истории Грузии Института ис
тории, археологии и этногра
фии имени Иванэ Джавахишви- 
ли Академии наук Грузии Гри
горий Николаевич Маргиани— 
от рабочих и служащих Мулах- 
ского сельского Совета Ме- 
стийского района.

Первый секретарь Местий- 
ского райкома КП Грузии Му
рад Азавович Ушхвани —  от 

) трудового коллектива бэчой- 
ской средней школы Местий- 
ского района.

Заведующая сельскохозяй
ственным отделом редакции 
газеты «Ахали Сванети» Эте
ри Абрамовна Мчедлиони — 
от трудового коллектива Ме- 
стийского совхоза.

Директор эцерской средней 
школы Местийского района

Эдуард Ромамозович Субелиа-
ни —  от трудового коллекти
ва этой школы.

Главный врач Местийской 
районной больницы Адилар 
Гаврилович Чартолани— от тру
дового коллектива этой боль
ницы.

Секретарь Местийского рай
кома КП Грузии Джемал Гер
манович Хергиаии —  от Ме
стийского районного комитета 
Д О С А А Ф .

Директор Местийской элек
тросети Бухула Мерабович 
Джапаридзе — от трудового 
коллектива Местийского рай- 
кооператива.

Заведующий кафедрой соци
ально - политической теории 
Кутаисского педагогического 
института имени А . Церетели 
Михаил Георгиевич Чхеидзе—  
от Ленинской районной орга
низации общества «Знание» 
г. Кутаиси.

В е с т и  с  о р б и т ы
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ П О -. 

ЛЕТОМ, 13 марта. (ТАСС). 
Значительная часть рабочего 
времени Анатолия Соловьева 
и Александра Баландина на 
?той неделе отведена меро
приятиям по включению бор
товых систем модуля доосна- 
щения в общий контур комп
лекса «Мир». Сегодня космо
навты выполняют операции с 
Целью объединения автомати
ки систем управления движе
нием, установленных в базо
вом блоке и модуле «Квант- 
2»,

Параллельно с работами по 
дооснащению пилотируемого 
комплекса экипаж продолжа
ет запланированные научно- 
технические исследования. В 

, Икнувшие дни было проведе- 
■™о, в частности, еще несколь

ко серий экспериментов, за
дачей которых является оцен
ке физико - механических.ха

рактеристик различных мате
риалов под воздействием от
крытого космоса. Оба космо
навта прошли также медицин
ское обследование.

На борту орбитального ком
плекса продолжается начатый 
4 марта советско - чехосло
вацкий эксперимент по изу
чению влияния невесомости и 
других факторов космическо
го полета на развитие орга
низма птиц. Космонавты еже
дневно контролируют пара
метры микроклимата в уста
новке «Ичкубатор-2», в опре
деленные сроки проводят кон
сервацию части биологических 
объектов для последующих 
исследований на Земле.

По результатам медицин
ского контроля, состояние 
здоровья Анатолия Солозьева 
и Александра Баландина хо
рошее.

Вчера в Большом зале Грузинской государственной фи
лармонии начала свою работу конференция национально- 
освободительного движения Грузии. В ее работе принима
ют участие представители политических партий, общест
венных организаций, творческих союзов, научной интелли
генции Грузии.

Существование радикаль
ного крыла в любом из об
щественно-политических дви
жений, вызванных к жизни 
бурными процессами обнов
ления, сегодня уже никого 
не удивляет. Объективно: 
деятельность радикалов, в 
какой бы области ни прояв
ляли они себя, играет в ко
нечном итоге роль своеоб
разного противовеса силам 
консервативным. В нашей 
республике р а д и к  альное 
крыло национально - осво- 
бодител ь н о г о движения 
пользуется немалой поддер
жкой. Это, очевидно, объ
ясняется стремлением лю
дей к самым серьезным пе
ременам. Ведь речь сейчас, 
как это отмечалось на кон
ференции, идет о будущем 
Грузии, о том, станет ли она 
государством демократиче
ским, цивилизованным, еди
ным и независимым.

Инициаторами проведения 
конференции явились Обще
ство Ильи Праведного, пар
тия национальной независи
мости Грузии, союз Георгия 
Победоносца, Общество Ме
раба Костава. На первом за
седании конференции, где 
выступили председательст
вующий Звиад Гамсахурдиа, 
Ираклий Церетели, Георгий 
Чантурия, Нодар Натадзе, 
Ираклий Батиашвили, Тейму
раз Коридзе и другие, были 
определены цель и задачи 
конференции. Отмечалось, 
что главное на нынешнем 
этапе — консолидировать все 
силы национально-освободи
тельного движения Грузии, 
определ и т ь, как достичь 
главной для всех цели — 
восстановления независимо
сти Грузии.

В дни оаботы конференции 
предполагается создать спе
циальный национальный кво
рум, который после ее за
вершения будет вести рабо
ту по подготовке националь
ного съезда, а впоследст-

Председ а т е л ь комитета 
профсоюза производственного 
объединения «Промжелдор- 
транс» Бадри Георгиевич Чи
тая — от Республиканского ко
митета профсоюза рабочих 
строительства и промышлен
ности строительных материа
лов.

Заведующий отделом рес
публиканского комитета проф
союза рабочих строительства 
и промышленности строитель
ных материалов Автандил 
Алеисаидрович Кветенадзе — 
от этого комитета.

Секретарь парткома тби
лисского научно-производст
венного объединения «Аналит- 
прибор» Тамаз Багратович Дза- 
гания —  от трудового кол
лектива детского сада-яслей 
№ 156 г. Тбилиси.

(ГРУЗИНФОРМ ).

вии — путем работы специ
ально организованных ко
миссий проведет выборы оп
позиционного правительст
ва. Выступавшие говорили, 
что на данном этапе необхо
димо обменяться мнениями 
о том, чтобы впоследствии 
определить юридическое ли
цо, уполномоченное всем на
родом Грузии поставить на 
официальном уровне вопрос 
о независимости Грузии. Лю
бая общественная и полити
ческая организация имеет 
право представить в члены 
кворума своего кандидата.

Участники к о н  ференции 
поддержали мнение о том, 
что эти три дня должны стать 
началом пути. Вторым эта
пом станет созыв нацио
нального съезда. Выступив

шие отметили, что от того, 
как пройдет эта конферен
ция, во многом зависит 
дальнейшая судьба нацио
нально - о с в ободительного 
движения Грузии.

На конференции были из
ложены позиции по отноше
нию к выборам, которые бу
дут проведены 25 марта, 
президиума АН Грузии и 
Всегрузинск о г о  общества 
Руставели.

Несмотря на то, что мне
ния по поводу обсуждаемых 
вопросов резко расходятся, 
представители общественно- 
политических партий внима
тельно выслушивают каждо
го с тем, чтобы прийти к 
единому, взаимоприемлемо
му решению.

Конференция продолжает 
работу.

Эка АХАЛКАЦИ.

Фото Гиви Киквмдзе. (Ф о
тохроника ГРУЗИНФОРМа 
специально для «Зари Во-| 
стока»).

ЗАБЫТЬ 
О ВРАЖДЕ
БАКУ, 13 марта. (АЗЕРИН- 

ФОРМ ). Судьба распоряди
лась так, что Азербайджан и 
Армения, наши народы яв
ляются соседями, веками мы 
жили и будем жить рядом, 
говорится в опубликованном 
сегодня в республиканских га
зетах обращении Комитета по 
оказанию народной помощи 
Нагорному Карабаху.

Авторы обращения призва
ли азербайджанцев и армян 
забыть о вражде, выразили 
уверенность, что будут обес
печены права и безопасность 
народов-соседей, предложи
ли осуществить в НКАО Азер
байджанской ССР политичес
кие, экономические, социаль
ные, культурные меры для 
выхода из кризиса.

 Белые пятна истории ■

Т б и л и си . 
М а р т . 1956 го д .

От мартовской трагедии 1956-го нас отделяют сорок че
тыре года. Все это время преподавание новейшей истории 
было ориентировано на режим изоляции этого события из 
контекста судьбы Грузии.

нынче проходишь по аллее Вакийского кладбища и,
глядя на ряд могил с совпадающими на них датами смер
ти (9 марта, 1956 года), думаешь о судьбе людей, здесь 
покоящихся, и о превратностях истории. Как же она смог
ла — эта история —  принять столь многочисленные жерт
вы и обречь их имена на более чем сорокалетнее молча
ние? Новому поколению, слушающему рассказы тех, для 
кого эта история была современностью, приходится зада
вать себе трудные, мучительные вопросы.

И они тем горше, эти вопросы, что у  этого нового поко
ления есть свой знак беды — апрель 1989 года. Две тра
гедии, одна произошла в пору демонстрации силы тотали
тарной системой, сначала обманувшей, а потом не поща
дившей людей. Другая тенью легла на время становле
ния правового государства. И та, и другая объединены не 
роковым совпадением числа 9, а долгим путем к правое...

Что же, народ прошел его, теперь он вправе потребо
вать гарантии: такое не должно повториться.

О - тех трагических событиях, марта 1956 года, вспоми
нают их очевидцы:

-  Пульс планеты  -  —

В П О С Л Е Д Н И Й  Ч А С
ф  ВАРШ АВА. Лидер профсоюза «Соли

дарность» Лех Валенса встретился с кре
стьянами • единоличниками, а также чле
нами и сторонниками сельской «Солидар
ности» в селе Кельно Гданьского воевод
ства. Земледельцы буквально обрушили 
на лидера «Солидарности» град острых 
принципиальных вопросов, требований, про
тестов, в которых нашло отражение недо
вольство крестьян аграрной политикой ны
нешнего кабинета, сформированного в 
прошлом году «Солидарностью».

ф  ЛОНДОН. Премьер-министр Велико
британии Маргарет Тэтчер категорически 
отвергла возможность своего ухода в от
ставку. «Я очень довольна работой, кото
рую выполняю, чрезвычайно довольна»,— 
заявила она в интервью агентству Пресс 
Ассошиэйшн, опровергнув' слухи о намере
нии оставить пост главы правительства, ко
торый она занимает вот уже 11 лет.

• ф  ГАВАНА. По сообщениям с Гаити, вре
менным президентом этого островного Ка-

рибского государства назначена Эрта Пас
каль Труйо, исполнявшая ранее обязанно
сти члена верховного суда. Прежний глава 
государства генерал Проспер Авриль, три 
дня назад под давлением народных масс 
и оппозиционных партий подавший в отстав
ку, в понедельник выехал в СШ А. Во вре
мя переходного периода власть в стране 
оставалась в руках исполняющего обязан
ности начальника генерального штаба 

гаитянской армии генерала Жерара Абра- 
ама.

ф  КАБУЛ. Более 10 тыс. кабульцев про
вели в понедельник на городском стадио
не митинг, на котором осудили организато
ров неудавшегося путча, в результате ко
торого пролилась кровь невинных людей. 
Его участники выразили готовность всемер
но способствовать проведению в жизнь 
политики национального примирения.

(ТАСС, 13 марта).

Джуаншер 
ЗАЛДАСТАНИШВИЛИ, 

декам факультета заочного 
обучения Грузинского государ
ственного института физичес

кой культуры:

— Стрельба началась нео
жиданно... Все побежали. Пу
ли косили впереди стоящих. 
Началась паника. А нас все 
обливали свинцовым дож
дем, шальная смерть насти
гала врасплох. Раненым пы
тались оказать помощь в 
ближайших аптеках, но мно
гим она уже была не нуж
на. Я потерял друзей — 
добрых и красивых моло
дых парней, с  которыми 
вместе учился в институте.

Как все начиналось? При
мерно дня за два, три до 
этого трагического дня у 
нас в институте, я— выпуск
ник Института физкультуры, 
стала собираться молодежь, 
шли споры, разговоры, тут 
один из студентов вынес 
портрет Сталина, • который 
висел в холле, организован
но построились, решили 
идти к памятнику, что стоял 
на Пушкинской, в саду. По 
дороге к нам присоединя
лись студенты из педагоги
ческого, Иняза, пели песни, 
раДЪвались жизни.

А потом был тот страш
ный день, когда расстрели
вали нас, нашу веру в спра
ведливость, в добро, в стар
ших тоаврищей. Ужасно, что 
это чувство не прошло- бес
следно, не умерло тогда в 
насг его пережили и наши 
дети в черный апрель 89-го.

I
Василий ПОЦХВЕРИЯ, 

заме с т и т е л ь прокурора 
г. Тбилиси:

—  Я достаточно хорошо 
помню тот день 9 марта 
1956 года. Помню как рядо
вой непосредственный уча
стник тех событий. Допус
каю, что тогда мне трудно 
было дать объективную и 
четкую оценку всему про
исходящему, но вот прошло 
немало времени... Часто я 

■ вновь и вновь мысленно 
оказываюсь на пути от пло
щади Ленина до гостиницы 
«Тбилиси», где нас уже на
стигли первые выстрелы...

Не касаясь сейчас моти
вов, которыми были тогда 
движимы люди, выступаю
щие на митингах, все же 
считаю, что и в той ситуа
ции применение со всей 
жестокостью силы против 
людей было противоправ
ным. И, как всякое насилие, 
подобное оправдать нельзя.

Ведь не народ же вино
ват в том, что ему приш
лось самым трагическим об
разом на гребне эмоций 
расставаться с верой в пра
вильность пути, избранном 
прежним руководством. Тра
гедии часто были нашими 
спутниками, и, может, быть, 
мы и сегодня не умеем се
бя четко застраховать от йих 
раз и навсегда, сказав прав
ду, полную правду о проис
шедшем.

Заира НАДАРЕЙШВИЛИ, 
актриса:

—  Мы с подругой бы/ж 
в кино. Сейчас это помеще
ние учебного театра Теат
рального института имени 
Руставели. Закончился се
анс. Вышли на улицу. И 
вдруг — стрельба. Какой-то 
мужчина толкнул нас на 
землю. Не знаю, сколько 
прогремело выстрелов, но

ощущение было жуткое. 
Тогда, наверное, первый раз 
в жизни по-настоящему ста
ло страшно. Я жила непода
леку. И как все утихло, по
бежала домой. Долго не 
могла прийти в себя... 110- 
том были панихиды. Этот 
день у многих отнял жизнь.
И большинство из них были 
мои тогдашние ровесники...

Не люблю вспоминать об 
этом дне. Но и забывать его 
нельзя... Нам, свидетелям 
9 марта, особенно... Впро
чем, боль есть боль! Сей
час я вглядываюсь в глаза 
сегодняшних девятнадцати- 
летних и вижу в них огонь
ки свечей, зажженных 9 ап
реля, на площади перед 
Домом правительства, слы
шу свой крик ужаса, засев
ший мне в сердце много 
лет назад в тот первый ме
сяц весны 1956 года.

Нелли ШЕЛИЯ, 
старший инженер президиу
ма Академии наук Грузии:

—  Сказать по правде, по
следние два-три дня все жи
ли в каком-то ожидании. Но 
того, что произошло девя
того, наверное, никто не 
предвидел. Во всяком слу
чае, с утра наш курс в пол
ном составе явился в инсти
тут. Возле политехнического 
было непривычно безлюдно. 
Уже в деканате мы узнали, 
что лекций не будет, и что 
все студенты института от
правились к памятнику Ста
лину.

...Народу собралось столь
ко, что толпе митингующих, 
казалось, не было конца и 
края. Много молодежи. То 
тут, то там мелькали знако
мые лица студентов нашего 
института. Было. решено 
всем ехать в Гори.

...Владельцы автомашин 
приглашали подвезти зна
комых и незнакомых. Редко 
можно встретить таков еди
нодушие, сплоченность. Все 
в этот момент были братья
ми. В Гори, у дома Сталина, 
мы попали на митинг. Это 
было довольно впечатляю* 
щ ее зрелище. Никогда не 
забуду просветленных лиц 
выступающих. На душе было 
как-то празднично и в '  то 
же время тревожно...

В Тбилиси возвращались в 
битком набитой электрич

ке — автобусы и легковые 
машины уже не смогли оме- 
стить такого количества лю
дей. Приехали. На вокзале 
было шумно. Переполненный 
людьми, он гудел. И среди 
этого гула различались страш
ные слова: убили, стреляли, 
аресты... Наконец, удалось 
толком разобраться, что к 
чему. Нам рассказали, что 
у Дома связи была расстре
ляна демонстрация. Есть 
убитые, раненые, кого-то 
арестовали.

С вокзале народ налоа- 
вился к памятнику. Там 
стояли танки. И хотя уже 
все знали, что произошло, 
не верилось, что будут стре
лять. В какой-то момент я 
увидела, что все бросились 
бежать. Потом явственно 
различила выстрелы и по
бежала сама. Было уже по
здно, давно стемнело, но 
почему-то не покидало ощу
щение, что стоит миновать 
мост, и убежишь от темно
ты. И от пуль.

...Возле соседских домов 
стояли плачущие матери. 
Они ждали своих детей...

Сессия Верховного Совета Литвы
ВИЛЬНЮС. (ТАСС). На сессии Верховного Совета Литвы 

принято обращение к Председателю Верховного Совета 
СССР М. С . Горбачеву, в котором сообщается о восстанов
лении независимого Литовского государства и выражается 
надежда, что СССР признает восстановленную независимую 
Литовскую Республику.

Верховный Совет Литовской 
Республики попросил считать 
данное обращение официаль
ным предложением Союзу 
ССР начать переговоры по 
у р е г у лированию вопросов, 
связанных с решениями пар
ламента Литвы, выразил стрем
ление поддерживать с СССР 
хорошие политические и эко
номические отношения.

Также принято обращение 
к правительству СССР, кото
рым до определения экономи
ческих отношений на основе 
двусторонних договоров пред
ложено поддерживать имею
щиеся экономические связи и 
взаимные обязательства. Вер
ховный Совет принял обраще

ние к народу Литвы, а также 
к национальным общинам Ли
товской Республики.

Одобренными сегодня зако
нодательными актами Верхов
ного Совета Литвы констати
ровано, что Закон СССР «О 
всеобщей воинской обязанно
сти», а также соответствующие 
статьи Уголовного кодекса и 
Административного кодекса 
Литовской ССР, определяю
щие ответственность за нару
шения Закона о воинской обя
занности, являются недейст
вительными на территории 
Литвы.

Сессия приступила к обсуж
дению вопроса о статусе пред
приятий, учреждений и орга
низаций союзного подчинения.

ЗАВЕРШИЛ РАБОТУ КОНГРЕСС
ТАЛЛИНН, 13 марта. (ТАСС). Здесь завершил работу кон

гресс Эстонии. Его делегаты обсудили и приняли ряд доку
ментов. В их числе — декларации «О путях восстановления 
Эстонского государства», «О государственной границе Эсто
нии», «Об отношении к Вооруженным Силам СССР».

В ходе дискуссии был также 
затронут вопрос о взаимоот
ношениях- с Верховйым Сове
том Эстонской ССР, выборы 
которого намечаются на 18 
марта. Большинство делега
тов считают, что сотрудниче
ство с этим органом государ
ственной, хотя и «оккупацион
ной», с их точки зрения, вла
сти необходимо, так как это 
позволит быстрее реализовать 
поставленную цель — дости
жение самостоятельности.

На конгрессе приняты так
же обращения —  к Съезду 
народных депутатов СССР, к 
русскоязычному насел е н и ю 
республики, направлено при
ветствие в адрес нового ру
ководства Литовской ССР.

Не обошлось и без явно 
подстрекательских и безответ

ственных призывов. К таковым 
следует отнести предложе
ние некоторых участников 
прений сорвать весенний при
зыв на службу в Вооруженные 
Силы СССР. Но были и вы
сказывания, не одобряющие 
эти ' призывы уже хотя бы по
тому, что нет механизма пра
вовой защиты «отказников» в 
случае возбуждения уголовных 
дел.

Не совсем разумными, с 
точки зрения части делегатов, 
показались и требования не
медленно восстановить Эсто
нию в пределах ее довоенных 
границ, поскольку это чревато 
территориальными спорами с 
двумя соседними областями 
РСФ СР — Ленинградской и 
Псковской.

ПРИСВОЕНИЕ 
ПОЧЕТНЫХ ЗВАНИЙ

Указом Президиума Верхов
ного Совета Грузинской ССР:

за долголетнюю плодотвор
ную работу в системе связи 
присвоил почетное звание «За
служенный работник связи 
Грузинской ССР»: Коплатадэе 
Розе Поликарповне — теле
графисту Тбилисского телегра
фа; Чвхвя Мурману Профиле- 
вичу — электромонтеру Зуг- 
дидского участка Самтредско- 
го технического узла респуб
ликанских магистральных свя
зей; Чигогидзе Зурабу Сеее- 
риановичу — кабельщику Тби
лисского производственного 
объединения телефонной свя
зи; Элисашвили г*орг**'<» Сан- 
дроевичу — почтальону Тби
лисского почтамта.



4 СТР. З А Р Я  ВОСТОКА 14 МАРТА 1990 г.

КТО ЛУЧШЕ СПОЕТ 
ПОЛЬСКУЮ ПЕСНЮ?

На этот вопрос ответит 
второй Всесоюзный фести
валь польской песни, кото
рый пройдет в июле ны
нешнего года в Витебске. 
Этот музыкальный смотр 
соберет в белорусском го
роде молодых исполните
лей из многих союзных рес
публик.

А  до главного события в 
Гурджаани состоялся респуб
ликанский конкурс, предшест
вовавший этому фестивалю. 
Он должен был определить, 
кто же будет защищать честь 
нашей республики на этом му
зыкальном празднике.

Жюри конкурса, в состав 
которого входили и польские 
гости, —  композитор Анджей 
Серочинский и .поэт Марек 
Маевский, определило победи
телей. Обладателями дипло
мов первой степени стали ан-

Опережая
событие

самбль «Сачино» Венского рай
онного дома культуры (руково
дитель—Темур Рохвадзе), дуэт 
Н. Шанава и Д. Гулиашвили из 
ансамбля «Карибче» Мцхет- 
ского районного дома культу
ры (руководитель —  Акакий 
Касабури) и вокальный квар
тет девушек «Апрель» Гурд- 
жаанского центра культуры (ру
ководитель —  Нодар Гигаури). 
Они и получили путевку на 
второй Всесоюзный фестиваль 
польской песни. Остальные 
участники республиканского 
смотра в Гурджаани награжде
ны почетными грамотами, при
зами и ценными подарками.

Певцы —  победители на ф е
стивале в Витебске обязаны ис
полнить песню польского ком
позитора.

(ГРУЗИНФОРМ ).

ПРЕМЬЕРА В ТЕАТРЕ
«Мученичество царицы 

Кете ван» — там называет
ся спектакль по пьесе Ле
вана Саиикмдзе, премьера 
которого состоялась а Ку
таисском драматическом 
театре имени Ладо Масхи- 
швили.

В спектакле занята почти 
вся труппа. В роли Кетеван 
зрители увидели заслуженную 
артистку республики Еву Ху- 
тунашвили, в других ролях— 
заслуженных артистов —  Ере- 
мию Сванадзе и Анзора Хер- 
хадзе, актеров —  Гизо Гелек- 
ва, Энди Дзидзава и др.

А об успехе спектакля крас
норечиво свидетельствовали 
горячие аплодисменты и море 
цветов, преподнесенные бла
годарными зрителями творчес
кому коллективу театра.

(ГРУЗИНФОРМ ).

И В АМЕРИКЕ БЫВАЮТ ОЧЕРЕДИ
«Холодную войну сменили холодные закуски», «Грузия— 

гастрономическая столица СССР», «Грузинские шефы пред
лагают фиесту». Такими заголовками пестрели американ
ские газеты, в том числе такие авторитетные, как «Ныо-Яорк 
тайме» и «Вашингтон пост», во время месячника грузинской 
кухни, проходившего в городе Сан-Диего (штат Калифор
ния) в рамках Дней культуры Грузии в СШ А.

Открытие Дней состоялось 
ав парке Бальбоа в Сан-Дие
го. 14 американских рестора
нов накрыли там столы^. Свою 
продукцию представили и 
грузинские кулинары.

— Наше, так сказать, меню 
состояло из семи тысяч вер
телов осетрины, шашлыка из 
баранины, лоб но, /испанахи, 
красного пхали и так далее,— 
рассказывает мастер-повар 
ресторана «Арагви» Нугэар 
Метрввели. —  Продукты, за 
исключением специй, нам пре
доставили .американцы. Гото
вили в пищевом блоке воен
но-морской базы, где нам 
помогали американские кол
леги.

В половине десятого нача
лась распродажа блюд. А  к 
часу дня вся продукция гру
зинских поваров была раскуп
лена, \Повкадуй, впервые а 
.Америке возникли /очереди.

В течение нескольких дней 
в ресторанах Сан-Диего хо
зяйствовала грузинская кухня. 
И каждый раз был аншлаг.

— Но. особенно запомни

лись нам встречи с  американ
скими школьниками, —  расска
зывает начальник управления 
общественного питания-. Мин-- 
торга республики Георгий Го-

дали два обеда, вернее, их 
можно назвать обедами- 
пресс-конференциями.

Побывали грузинские кули
нары и в мексиканском горо
де Тихуана, где работали в 
ресторане пятизвездочной 
гостиницы «Фиеста амеркка- 
на».

Познакомились ао время 
пребывания в Голливуде со 
многими американскими ки
нозвездами. И даже снялись

С о о б щ а е м  п о д р о б н о с т и

ргодэе, возглавлявший деле
гацию грузинских кулинаров.— 
Пришлось по вкусу нм гозн- 
нахи, которым мы их угоща
ли. Но больше, чем грузин
ские блюда, ребят интересо
вала история Грузии, ее се
годняшний день. Они, конеч
но, слышали историю о Золо
том руне, но не знали, что 
аргонавты приезжали за ним 
в Грузию. Многие из них вы
разили желание приехать к 
нам, познакомиться со свои
ми сверстниками.

Также интересно проходи
ли встречи в Калифорний- 
Оком ‘университете, |где мы

в массовке фильма «Аутсай
дер» режиссера Френсиса 
Форда Коппала.

Потом вновь была работа 
в Сан-Диего, а таких извест
ных ресторанах, как «Шера
тон», «Зодиак», «Викс», «Ней
ман Маркус»,, «Пиретс», и 
Других.

Заключительный вечер со
стоялся я ресторане гостини
цы «Шератон», куда были 
приглашены 600 человек: это 
повара штата Калифорния, 
владельцы многих рестора
нов, представители калифор
нийских торговой палаты, ку
линарной ассоциации, торго

вой гильдии, «Америкен фу- 
удэнвайнинститут». На нем и 
были вручены грузинским ку
линарам Оскар, золотые ме
дали торговой палаты, кули
нарной ассоциации, торговой 
гильдии.

Это был грандиозный успех 
грузинской кухни, которую с 
честью представили мастера- 
повара тбилисских ресторанов 
«Дарьялп*, «Арагви», «Мта- 
цминда», гагрского «Жоэква- 
ра», (соответственно, Элдар 
Гвнниашвили, Нугзар Метре- 
вели, Тенгиз Чиквитадзе, Шал
ва Метревели и победитель 
республиканского конкурса 
молодых поваров, кулинар из 
ресторана «М т а ц г^и н д  а» 
22-летний Мераб Арчвадэе.

Остается добавить к ска
занному, что мастерство гру
зинских кулинаров было оце
нено настолько высоко, чго 
им было посвящено л и ь  пе
редач калифорчийсчсто теле
видения, а кулинарный урок 
по готовке чакапули был 
включен в самую популяр
ную и самую коммерчески 
дорогую программу «Санап», 
которая начинаете* в семь 
часов тридцать минут, тогда, 
когда люди еще не ушли на 
работу.

Михаил
ДЖИНДЖИХАШВИЛИ.

К У З Н И Ц А  
Р А Б О Ч И Х  К А Д Р О В

Тбилисское среднее профессионально-техническое учили
ще N9 36 переименовано в текстильно-швейное училище 
N9 3 и передано в ведение Министерства народного образо
вания республики. Это ио простая смена вывески, а начало 
коронной перестройки учебного процесса.

Вот ужо болео полувека училище готовит рабочие кадры 
для текстильной промышленности Грузии и ео столицы.

Н а  с н и м к а х :  солистки народного самодеятельного 
ансамбля сестры Мака и Эка Курашвилн; директор учили
ща, Герой Социалистического Труда Этари Соломония, за
ведующая учебной частью Дали Брегаадзе; занятия в спорт
зале училища.

Фото Б. Двалишвили. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

ЗА МИНУВШИЙ год в Грузии было зарегистрировано 
2.119 случаев пожаров, в полтора раза больше, чем 
зе предыдущий. 1988 год. 10 млн. 918 тысяч рублей 

ущерба, 75 человеческих жизней — такой итог беспощад
ной работы огня. Но только лн слепая стихия виновата в 
этих бедах)

Об атом беседа нашего корреспондента Светланы Маи- 
светашвилн и старшего инспектора отдала государственного 
пожарного надзора Управления пожарной охраны МВД 
ГССР Владимира БА КУРАД ЗЕ.

го образования, культуры, 
здравоохранения.

I — И это, несмотря на ра
боту вашего ведомства?

—  К сожалению, арсенал 
воздействия не организации

вит преднамеренность под
жога, то виновный в совер
шении данного преступления 
будет нести уголовную ответ
ственность, а если причины 
пожара будут другими, то 
сумма материальных убытков 
просто спишется. Вот почему

—  Ответить однозначно по 
поводу причин пожаров невоз
можно, ибо их может быть 
множество: и халатное отно
шение к делу лиц, отвечаю
щих за пожарную безопас
ность, и злой умысел, а ина
че говоря, поджог, и техни
ческая неисправность, да и 
случайности разного рода на 
исключены, хотя на их долю 
приходится мизерный {про

цент возникновения пожаров. 
В большинстве случаев ответ
ственность за пожар ложит
ся на лиц, ио обеспечив

ших профилактических меро
приятий, игнорировавших ка
ши рекомендации.

Взять, к  примеру, крупный 
пожар, возникший на Батум
ском нефтеперерабатываю
щем заводе 3 декабря 1988 
года, о результате которого 
сгорело 6.297 тонн нефтепро
дуктов, уничтожены ряд ем
костей для хранения нефти, 
производственные зд е и и я, 
объекты, прилегающие к тер
ритории завода, семь пожар
ных, три легковых автома
шины. Материальный ущерб по 
заводу составил 375.160 тысяч 
рублей. И это еще но окон
чательная цифра, следствием 
уточняются общие материаль
ные потери на уничтоженных 
огнем объектах народного хо
зяйства, расположенных вбли
зи завода. Следствие же ус
тановит конкретную причину 
пожаре и виновных е нем. 
Но одно можно с уверенно
стью констатировать —  по
жар был буквально «запро
граммирован» той обстанов
кой благодушия, беспечно
сти и бесконтрэльн о с т и ,  
с л о ж и  вшейся в системе 
противопожарной безопасно
сти завода. Ограждение заво
да в разных местах было 
нарушено, что способствова

л о  беспрепятственному про
никновению на его террито
рию посторонних лиц, » с  бы
ло охраны резерауар.чого 
парк!, где хранилось боль
шое количество нефти, про
должалась эксплуатация тех
нически неисправных нефтя
ных резервуаров, были не-

и учреждения у нас весьма в разрабатываемой ныне не
ограничен. В случае, если не вой инструкции будет преду-
аыполняются указания иис- смотрена персональная ответ-
пектора пожарного надзора, ственность та же и за невы-
он может наложить на пред- полнение рекомендаций наших

пригодны к действию средст
ва пожаротушения. Непосред
ственную опасность воэникио- приятие штрафные санкции, специалистов, 
вения пожара представляло 
наличие автотранспортных ма
гистралей, прилегающих не
посредственно к территории

или, в крайнем случае, за
крыть его. Последняя мера, 
как вы сами понимаете, чре- 
в От в невыполнением плана

легковоспламеняющимися социальными
нефтепродуктами. В момент 
возникновения пожара на за
воде не сработала телефон- 
нав связь с  подразделе-

последствиями
для работников предприятия, 
однако мы вынуждены п р и 
бегать и к  ней. Что же каса
ется штрафных санкций, то

— А что можно сказать 
о тенденции преднамерен
ных поджогов, о которых 
вы упомянули?

—  К сожалению, число 
преднамеренных пожаров ра
стет. Если в 1988 году их бы-

А ктуальное интервью

ПОЖАР СТИРАЕТ 
ВСЕ СЛЕДЫ?

киями, обеспечив в ю щ и м  и 
противопожарную безопас
ность объекта.

Несмотря не то, что внима
ние руководителей завода не
однократно обращалось на 
эти факты, меры так и не бы
ли приняты, и вот результат. 
И если бы все высказанные 
замечания касйлись только 
одного Батумского нефтепе
рерабатывающего завода! 
Треаожная противопожарная 
обстановка далеко на везде 
становится поводом для бес
покойства, большинство ми
нистерств и ведомств, учреж
дений и предприятий фор
мально относятся к  состоя
нию противопожарной без
опасности, созданию защиты 
от огна и общественного 
имущества.

Вероятность возникновения 
пожаров велика на объектах 
системы Цекеашири, Минтор
га  Минлегпромд Госагро- 
прома, министерств народно-

они малоэффективны. Ведь 
р а с п л е чивается предприя
тие из своего бю;эджете,

ло зарегистрировано 39, то 
в 1989— 89. Только в Абхаз
ской АССР их число выросло 

а не лично то лицо, которое с одного до 38. О чем, как
ответственно за состояние не о безнаказанности, свиде-
против ©пожарной беэопаано- тельствует этот скамок! Зара
сти. Оно, как правило, мате- гистрировано увеличение этого
риально ущемлено но быва
ет. Отсюда и результат.

вида преступлений в Оэур- 
гетском, Карельском, Мцхет-

Проблемы механизма еоэдей- ском, Лагодехском районах.
стаия службы пожарной без
опасности на предприятия 
давно требуют решения, и 
вот сейчас идет работа по 
пересмотру всесоюзных до

кументов, регламентирующих 
наши взаимоотношения с  ве
домствами. Специалисты рес
публики принимают в этой 
работе непосредственное уча
стие, в частности, в пере
смотре инструкции по про
филактике и предупреждению 
пожаров. Речь идет о необхо
димости установить персо
нальную ответственность за 
состояние противопожарной 
безопасности на объектах. 
Ведь сегодня положение та
ково: если следствие устано-

Расхитктели народной собст
венности зачастую стремятся 
в огне пожаров скрыть сле
ды своих преступлений. 
Именно по этой причине в 
большинстве случаев возни
кают пожары в торго-склад
ских помещениях Цекеашири 
и Минторга, на других объ
ектах народного хозяйства. 
Материальный ущерб от по
жаров не объектах торговли 
составляет 63 процента от 
всех убытков, причиненных 
огнем на объектах народного 
хозяйства. Характерно, что 
преобладающее число возго- 
рткмй происходит е ,  ночное 
время или же накануне или

в период проведения реви
зий и инвентаризаций мате
риальных ценностей. Подтвер
ждением тому служат пожа
ры в магазинах Гурджаанско- 
гц, Душетского, Каспского, 
Гагрского райпотребсоюзов.

Ущерб от пожаров на объ
ектах Цекеашири в прошлом 
году достиг внушительной 
цифры — 2.649.720 рублей, а 
а системе Минторга — 750 ты- 
сяч рублей. Неужели никого 
не заставят задуматься эти 
цифры! 11

В сложных экономических 
условиях нужны, казалось бы, 
неотложные меры по обеспе
чению надлежащей сохранно
сти общественной и государ
ственной собственности от 
хищения и пожаров, но, к со
жалению, приходится наблю
дать обратные тенденции. 
Вместо того, чтобы оператив
но решались вопросы разви
тия противопожарного водо
снабжения и телефонной свя
зи, например, они, наоборот, 
повсеместно затягиваются.

— Очевидно, это не един
ственная проблема, требую
щая решения для укрепле
ния материально-техниче
ской базы?

— Естественно, вот только 
один пример. Один из ста
рейших районов Тбилиси, ста
рой, скученной городской по
стройки, каким является Ка
лининский, по существу на 
протяжении последних деся
ти лет лишен здания пожар
ного депо. Не лучше и в но
вом районе, например, е 
Глданском. Сейчас разрабо
тан план конкретных меро
приятий для укрепления мате
риально-технической базы на
шей службы, он включает 
приобретение новой техники, 
установление нового Добору- 
доаания на особо важных 
об/ъекЦак. Прюв1кт ф йф *с в 
Совмине, который и должен 
выделить средства на ее при
обретение. Кстати, именно на 
его заседании в феврале это
го года рассматривался во
прос «О мерах укрепления 
материально-технической ба
зы пожарной охраны ГССР».

Мы считаем, что именно на 
этом уроане должны решать
ся задачи обеспечения про
тивопожарной защиты гооодов, 
населенных пунктов, объектов 
народного хозяйства. Слиш
ком дорого обходится пре
небрежение к  этой проблеме.

С П О р т.  I ^ > А Л д

Г Л А В Н Ы Й  
ПРЕТЕНДЕНТ НА ПОБЕДУ
Италия была первой европейской страной, принявшей у 

себя чемпионат мир». Хозяева турнира, от которых много
численные ее поклонники ожидали только успеха, очень 
серьезно готовились к играм.

Тренер Витторио Поццо 
включил в команду трех ар
гентинцев — Монти, Гуаито и 
Орси, принявших подданство 
этой страны. Итальянцы об
ладали также прекрасным 
вратарем Комби и централь
ным нефдафщ цм  Меяццой. 
Хозяева оправдали возлагав
шиеся на них надежды, но 
победа досталась им, ох, как 
нелегко. Только матч с коман
дой СШ А, выигранный с ре
зультатом 7 : 1 ,  не доставил 
хлопот, а для преодоления 
испанского барьера в одной 
четвертой финала пришлось

К чемпионату 
мира по футболу

провести две встречи. Первый 
матч, несмотря на солидное 
численное превосходство (не
сколько испанских футболи
стов получили травму и лишь 
присутствовали на поле), не 
принес хозяевам успеха — 
1 : 1 .  И только в повторной 
встрече итальянцы все же 
вырвали победу, благодаря 
голу, забит о м у  Меаццой. 
Единственный гол (на этот 
раз его забил Гуаито) решил 
исход и полуфинального по
единка с  австрийцами, кото
рых итальянцы опасались бо
лее всего. Финальный матч 
с чехами они считали пустой 
формальностью и чуть было 
не поплатились за это. Д ол
гое время хозяевам не уда
валось пробить блестяще иг
равшего чехословацкого вра
таря Планичку. А  когда в се
редине второго тайма сами 
пропустили го а  их положение, 
казалось, стало безнадежным. 
Положение спас Орси, забив
ший за девять минут до кон
ца 'основного (времени мяч 
под немыслимым углом. (Ко
гда не следующий день жур
налисты попросили Орси пов
торить этот удар, он, пред
приняв два десятка попыток, 
так ни разу и не сумел по
пасть в створ ворот). В до
полнительное время точный 
удар Скиааио принес сборной 
Италии победу.

Через четыре года Поццо 
повез а о Францию сильно 
обновленную команду (из 
чемпионского состава в ней 
осталось всего три футболи
ста). Начав с  очень скромной 
победы —  2 :1  над норвеж
ской сборной, итальянцы обы
грали хозяев чемпионата — 
3 : 1 ,  затем довольно силь
ную бразильскую сборную — 
2 : 1 ,  и вышли в финал. На ре
шающий матч , со  сборной 
Венгрии итальянские 1 футбо
листы, по указанию властей, 
вышли на поле а черных фут
болках. В спорте цвет маек 
не имеет решающего значе
ния, но не будем забывать, 
что шел 1938 год, и в Италии 
во время правления фашист
ской диктатуры Муссолини 
черный цвет приобретал осо
бое I значение. Поэтому по
явление спортсменов в чер
ных футболках означал не что 
иное, как политическую де
монстрацию. Кроме этого, 
накануне решающей встречи 
Дуче послал устрашающую 
телеграмму, состоящую все
го из трех слов: «Победа или 
смерть!» Такая мрачная пер-, 
спектива не могла, естествен
но, устроить Поццо и его пи
томцев. Неудивительно, что 
сборная Италии провела луч
ший на турнире матч и заслу
женно победила —  4 : 2 .  По
кидая после финальной встре
чи поле, не очень удачно сыг
равший вратарь венгров Сабо 
произнес с едкой иронией: 
«Я сегодня доволен собой,

игре
юбе-

как никогда в жизни, так как 
спас от смерти одиннадцать 
неплохих парней»* '  Итак,. сбор
ная Италии стала первой 
командой, выигравшей миро
вое первенство дважды под
ряд, а Витторио Поццо стал 
единственным тренером, ко
торый дважды приводил свою 
команду к  высшему футболь
ному титулу.

Только через тридцать два 
года сборной Италии ановь 
удалось подняться на миро
вой пьедестал, правда, на
вторую ступеньку, когда в 
Мексике, дойдя до финала
она уступила блестящей
команде Пеле, Ну, а в 1982 
году в Испании, после довольт 
но невыразительной игры е 
групповом ''турнире, итальян
цы, ведомые самым резуль
тативным игроком чемпионата 
Паоло Росси, от игры к 
наращивали мощь и, по1 
див асе сильнейшие на тур
нире команды: Аргентину — 
2 : 1 ,  Бразилию - г  3 :2 , Поль
шу — 2 :0  и в финале 
ФРГ — 3 : 1 ,  е третий раз за
воевали высший футбольный 
титул.

После мексиканского чем
пионата мира сборную Ита
лии возглавил Адзельо Вичм- 
ни. Значительно реконструи
ровав команду, влив в нее 
много молодых игроков, Ви* 
чини начал серьезную плано
мерную подготовку к глаз
ному событию своей тренер
ской деятельности —  чемпио
нату мира. На чемпионате 
Европы 1988 года в ФРГ лю
бителям футбола и специа
листам предоставилась воз
можность ознакомиться с ре
зультатами двухлетней рабо
ты Вичини с  командой, Надо 
сказать, что итальянцы Про
извели довольно лриятнбе 
впечатление, ч у в ствовалось, 
что потенциал команды велик, 
и на чемпионате мира ойЗ 
может показать более сильную 
игру. Сам тренер доволен 
ходом подготовки. Круг фут
болистов, на которых он мо
жет положиться, определил
ся: это прежде всего вратарь 
В. Дзенга, защитники Д . Бер- 
гоми, П.^Мальдини, Ф . Баре- 
эм, Р. Ферри, Игроки средней 
линии и атаки —- Р. Донадони, 
Л. де Агостини, Ф . ди Наполи, 
Д . Виалли, Д. Джанини, А . Кар
навале, Р. Баджо и другие. Сей
час главное —  избежать травм 
и подвести игроков к июню в 
лучшей форме. Не скрывает 
своего удовлетворения Вичи
ни и результатами жеребьев
ки. Группа «А», в которой иг
рают . итальянцы, считается 
самой легкой. Не сомневаясь 
в осведомленности читателя, 
я все же назову соперников 
хозяев чемпионата: СШ А,
Австрия, Чехословакия. Имен
но с командами этих стран 
встречались 56 лет тому 
назад итальянцы на своем 
поле. История повторяется. 
Может быть, повторится и 
результат? Что это: безобид
ные шутки жребия или про
зрачные намеки богини уда
чи Фортуны? Впрочем, если 
история и повторится, в этом 
не будет ничего удивительно
го. Уже сейчас многие жур
налисты, тренеры, футболи
сты считают сборную Италии 
одним из глаФ*ых претенден
тов на победу. Ведь она не 
проиграла на своем поле ни 
одного матча чемпионата ми
ра (с учетом отборочных игр). 
Ее результат —  22 победы 
при трех ничьих. Если тради
ция не будет нарушена и на 
сей раз —- быть ей чемпйо- 
ном. Сборные СССР и Ита
лии провели между собой 
8 игр. Четыре победы одер
жали советские футболисты, 
две — итальянцы, Дае встре
чи завершились вничью.

Аксель ТбИЛЕЛИ.

И БОЛЕЗНЬ ОТСТУПИЛА
На днях а Москве в ф у г  

больно-легкоатлетическом ма
неже «Динамо» наш земляк 
сотрудник Госплана Джумбер 
Лежав а установил своеобраз
ное всесоюзное достижение, 
отжавшись от пола за один 
час 4.447 раз.

Увлечение -50-летнего тби
лисца занятиями физкульту
рой началось четыре года 
назад, после тяжелой опера
ции. Врачи даже запретили 
ему быстро передвигаться. Но 
он не смирился и нашел свое 
«лекарство». В августе про
шлого года Джумбер Давидо
вич прочел в газетах о дости
жении московского школьни
ка Кирилла Максимова, кото
рый за то же время показал - 
результат 3.180, и сам присту

пил к занятиям. Не асе, есте
ственно. получилось сразу, но 
вот два месяца назад родил
ся первый рекорд —  2.811, 
а теперь и он был увеличен.

Тренировки положительно 
оказались на его самочувст
вии. Здоровье улучшилось, и 
болезнь больше не напоми
нает о себе.

А  в планах— уже соперниче
ство на международной аре
не с англичанином Педдм 
Дойлом, который —  подумать 
только — за одни сутки от
жался от пола 37.350 раз. По
думывает Джумбер Давидо
вич и о знаменитой Книге 
рекордов Гиннесса. Возможно, 
будет внесено е нее и дости
жение тбилисца?

«БРОНЗОВЫЙ» ПРЫЖОК
Спортсмены 19 стран высту

пали в Москве в традицион
ных международных соревно
ваниях по прыжкам в воду 
«Весенние ласточки».

Турнир прошел в интерес
ной, упорной борьбе. Особен
но напряже и н ы м и  были 
соревнования по прыжкам с 
вышки у мужчин. Борьба за 
первенство разгорелась меж
ду тремя советскими спорт
сменами — Владимиром Тимо- 
шиникым (Москва), Арсеном

Джааадяном (Ереван) и Геор
гием Чоговадзе (Тбилиси), На 
этот раз более подготовлен
ным, собранным оказался 
столичный прыгун, набравший 
641,76 балла. Вторым был ере
ванец — 633,39. Третьим фи
нишировал чемпион Европы 
Чоговадзе —  598^80.

Редактор
А. ИОСЕЛИАНИ.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
РЕСПУБЛИКАНСКИЙ Г 

КОММЕРЧЕСКИЙ ЦЕНТР 
ГОССНАБА ГССР

23 МАРТА 1990 ГОДА
п р о в о д и т  в  Го р о д е

ТБИЛИСИ

А У К Ц И О Н

по продаже продукции про
изводственно - т е  х и ического 
назначения повышенного спро
са.

П Р И Г Л А Ш А Е М
предприятия, о р г а ниэации, 
кооперативы и граждан, зани
мающихся и н д  и аидуальной 
трудовой деятельностью, при
нять участие в работе аукцио
на в качестве продавцов и по- 
купателей.

Аукцион проводится в поме- 
(ценим выставки Коммерческо
го центра Госснаба ГССР по 
адресу: г. Тбилиси, Варкетн- 
пи-3, ул. Гахокмдзе, 165.

Участив покупателя в рабо
те аукциона платное — 25 руб- 
лбй.

Начало работы аукциона — 
с 11 часов.

Справки по телефону:
37-54-87, 73-39-49, 73-38-68.

Коммерческий центр.

ВНИМАНИЮ КООПЕРАТИВОВ!

С 1 марта Тбилисская уни
версальная торговая база на
чала осуществлять оптовый 
прием товаров народного по
требления, изготавливаемых 
кооперативами республики, по 
ценам договоренности на,, ко
миссионных началах.

Принимается высококачест
венная одежда, обувь, галан
терейные изделия, хозяйствен
ные н другие промтовары, в 
также овощные и фруктовые 
консервы, с о о тветствующие 
ГОСТам.

Обращаться по адресу: Тби- 
пйСи, 380051, Лило, ул. Юма
шева, № 4, телефоны: 41-12-72 
и 41-35-61.

Грузкоопдизайнреклама.

Среднее
профессионально-техническое

училище Н< 138 г. Тбилиси

ОБЪЯВЛЯЕТ

прием учащихся на 1990 год 
по специальности:

Слесарь по ремонту автомо
биля (с правом управления ав
томобилями). Срок обучения— 
10 месяцев. Принимаются л -̂ 
ца со средним образований 
а возрасте от 17 до 30 лат. 
Учащиеся получат стипендию 
в размере 30 рублей в месяц, 
отличники на 25% больше и 
50% выработанной суммы во 
время производственной прак
тики. Выпускники вместе с-дип- 
ломом получат удостоверение 
управления автомобилем. От
личникам будет выдан диплом 
отличия и при поступлении в 
вуз по специальности они поль
зуются льготами. Учеба засчи
тывается в общий трудовой 
стаж. Училище имеет общежи
тие. Учеба начинается 1 мар
та.

За справками обращаться по 
адресу: Гардабанский район, 
территория Гачиаиского мясо
комбината.

Транспорт — от метро «Сам- 
гори»: служебный автобус от
ходит в 8 час. 30 мин., марш
рутное такси № 58, автобусы 
№№ 9 и 15.

Дирекция.

14 м а р т а  

Тбилиси
« Д 2  ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ 

— Для воспитанников дет
ских садов. Программа мульт
фильмов. 18.50 -  Учительский 
час. Охрана природы. 14.20 — 
художественный фильм «Пора 
красных яблок». 15.80 -  Мульт
фильм «Как лиса с курами по
дружилась». 15.50 — Информаци
онный выпуск. 16.00 — Теле- 
кУрс. Математика. 16.30 — Гру
зинский документальный фильм.

“  Изучим немецкий язык. 
17.85 — Для школьников. Бесе
ды о дипломатии. 18.05 — Объяв
ления. 18.10 — Для молодежи. 
Требуется образованный рабо
чий. 10.00 — Грузинский корот
кометражный художественный 
телефильм «Отец». 10.80 — В 
гостях у электровозостроителен 
10.50 — Концерт камерной му- 
аыкн. 20.00 -  Моамбе. 20.35 -  
Беседы о Эквтиме Такаигааили.
11.15 — Выборы — стерсо-.’нп 
или новшество? 22.00 — Время-
31.30 — На заседания Совета 
Министров Грузинской ССР.1 22.50
— Встречи на Святой аамле.

ц Москва
„ По ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ
7.30 -  «120 мннут». 7.85 -  
«Женщины, которым повезло». 
*-я серия. 10.50 — «Родни ив»- 
11.10 — Мультфильм. 11.30 — 
«Молодежный иестняк». 12.10 -  
«Вокруг света». 13.10 — Колла*
18.15 --  VIII Международный
фестиваль телевизионных прог
рамм народного творчества «Ра
дуга», «Бутоны, расцветшие ва 
солнце» (КНДР). 18.30 — Время.
17.80 — Концерт. 18.25 — Дет
ский час. 10.25 — Коллаж. 10.30
— Время. 20.00 — «Ступени». 
21-10 — «Королек — птичка пев
чая». 8-я серия. 22.00 — Время-
22.80 — «Крейцгровя соната». 
Художественный фильм. 1-я н 2-я 
серии. В перерыве — А ктуальное 
интервью. 1.10 — ТСН.

А д р е с  р ед акц и и : зммх». тбил*с*-8, пр. Руставели, 42.
Т е л е ф о н ы : • » * *  я м а м  и обществеимвге мнение — 93-13-54, 93-22-19; обще

ственная иривмивв — 99-56-49; отце* объявлений —  93-91-94.
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